
maravilha, SÁBaDO, 31 De OutuBrO De 2020 - eD 600 - r$ 3,00

PÁgina 23

natural de maravilha, Daniela 
reinehr é a primeira mulher a 
assumir o governo de Santa Catarina 
Em entrevista 
coletiva, ela 
falou sobre 
a pandemia, 
relação com 
a Assembleia 
Legislativa 
e com o 
presidente Jair 
Bolsonaro 

POLÍTICA 

Murici Balbinot/RCN

PÁginaS 12 e 13

Plantação de trigo, em fase final de colheita, acumula 
perdas na média de 35%. Soja, milho e produção de 
leite também sentem efeitos negativos. Na cidade e 
interior, o abastecimento de água está comprometido

estiagem afeta abastecimento 
de água e causa prejuízos 
para a produção agrícola 
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traBalhO COm PeSSOaS

Ouvi alguém justificando assim a dificuldade do próprio 
trabalho: “É que eu trabalho com pessoas”.

E quem não trabalha com pessoas? Ou para pessoas? Ou, 
ainda mais nobre, por pessoas?

O trabalho pesado, hoje em dia, é justamente esse: enten-
der a complexidade humana para poder atender e entregar.

O resto, que não exige empatia, a tecnologia faz.

*
Desde 2016 eu falo por aí sobre como e por que os conse-

lhos não funcionam.
Ouvi ontem um exemplo clássico e recorrente: “Não de-

sista nunca!”
O problema é que você vai ter que desistir de algumas 

coisas para priorizar outras.
A desistência pode representar um ato de coragem. De 

sabedoria. De foco. Uma atitude de alguém que consegue en-
xergar todo o cenário.

“Nunca desistir” pode até parecer garra e determinação – 
mas pode facilmente virar apenas teimosia.

*
Vou fazer um cálculo bem pessoal, que talvez se aplique 

a você também:
Uma semana na correria, apagando incêndios, é uma se-

mana com raras e rasas reflexões. Logo, uma vida de traba-
lho operacional urgente, é uma vida com… raras e rasas re-
flexões?

Ouvi alguém falando que não gosta de ficar parado no 
trabalho. Que gosta de passar o dia em função. Com a cabeça 
ocupada. “Quando vejo, acabou o dia!”

Ou seja: nós escolhemos esse tipo de trabalho. É uma 
escolha nossa ter (ou não ter!) um trabalho que só proporcio-
na raras e rasas reflexões.

*
Em geral nos afobamos ao afirmar que “deu certo” ou que 

“deu errado”. Só é possível ter essa avaliação quando olhamos 
em retrospectiva. Só o tempo mostra as consequências que 
permitem avaliar os fatos.

Essa nossa mania de classificar os fatos está relacionada 
com a nossa necessidade de entender e explicar as causas e 
os motivos. E para entender as consequências, procuramos 
uma razão – ou um culpado.

Lembro de Steve Prefontaine, lendário corredor america-
no e primeiro garoto propaganda da Nike: “Você pode falhar 
várias vezes. Mas só vai fracassar quando começar a colocar 
a culpa em alguém”.

Santa Catarina 
estudos apontam inviabilidade de concessão 
de rodovias federais 

A Federação das Indús-
trias de Santa Catarina (FIESC) 
defende ação integrada en-
tre os governos federal e esta-
dual e o setor produtivo no sen-
tido de buscar a viabilidade de 
concessão de corredores logís-
ticos em Santa Catarina. A pre-
ocupação foi manifestada pelo 
presidente, Mario Cezar de 
Aguiar, na terça-feira (27) du-
rante uma oficina on-line so-
bre os corredores logísticos e 
a infraestrutura catarinense.

No evento, o secretário Na-
cional de Transportes Terrestres 
do Ministério da Infraestrutura, 
Marcello da Costa Vieira, apre-
sentou uma síntese de diver-
sos estudos feitos pelo Ministé-

rio para a concessão das BRs 280, 
282, 153 e 470 no território cata-
rinense. O secretário salientou, 
no entanto, que todos esses es-
tudos foram concluídos sem su-
cesso e os planos de concessão 
foram revogados, pois resulta-
vam em tarifas muito elevadas.

Aguiar solicitou uma audi-
ência com o secretário para apre-
sentar as demandas logísticas 
catarinenses, recolhidas em vi-
sitas a todas as regiões do esta-
do. A proposta da Fiesc é que 
seja realizado um planejamen-
to integrado e sistêmico, de to-

dos os corredores logísticos 
com concepção intermodal. 

“Historicamente não temos 
recebido recursos suficientes para 
os investimentos. Precisamos do-
tar o estado de uma infraestrutu-
ra de transporte adequada para 
fortalecer o crescimento, que é 
nato e próprio dos catarinenses, 
que, contudo, enfrentam dificul-
dades para receber os insumos e 
transportar as riquezas produzi-
das”, afirmou Aguiar. Ele ainda ob-
servou que, apesar de sua eficiên-
cia, os portos de Santa Catarina 
não têm acesso ferroviário e têm 
dificuldades com o transporte ro-
doviário, especialmente por es-
tarem localizados dentro ou pró-
ximos de centros urbanos. 

Estudo apontou inviabilidade de concessão de trecho da Br-282 e outras três rodovias

Arquivo/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
“Nem tudo que é licito é honesto”

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

Pix, o novo método de pagamento instantâneo criado pelo Ban-
co Central, que permite transferência de valores em poucos segun-
dos, entrará em funcionamento no dia 16 de novembro. O Banco Central 
(BC) já contabiliza mais de 50 milhões de chaves de acesso cadastra-
das e 762 instituições financeiras habilitadas para oferecer o serviço. 

Em uma economia extremamente ativa, com um PIB de R$ 7,3 trilhões em 
2019, já era mais do que necessário um meio mais simples e eficiente de paga-
mento. Estamos entre as 10 maiores economias do mundo. Essa eficiência e fa-
cilidade era o que precisávamos no comércio e no dia a dia do cidadão comum.

vinhO argentinO

A quantidade de vinho argentino apreendido pela Polícia Rodoviária Federal tem 
sido algo fora do comum. Centenas e centenas de garrafas de vinho, oriundas do país vi-
zinho, estão na Receita Federal. Embora que diariamente há flagrantes de descaminho, 
as pessoas não se intimidam e continuam a trazer bebida ao Brasil. Pela alta lucrativi-
dade e o produto ter aceitação dos brasileiros, consideram que o risco vale a pena. So-
mente na última quinta-feira foram apreendidas 2.600 garrafas de vinho argentino. 

Divulgação

IMPUTAR NA GOVERNADORA O QUE 
NÃO DEVE, É CRIME

No início do seu mandato de Governadora do Estado de Santa Ca-
tarina, mal intencionados querem imputar algo que ela não deve, é um 
crime. Deixem a Daniela mostrar sua capacidade de governar. Conheço 
muito bem ela e sua família. São pessoas de primeiríssima qualidade!

Confira a nota na íntegra
‘’Antes de mais nada é preciso declarar que sou contrária ao na-

zismo, assim como sou contrária a qualquer regime, sistema, condu-
ta ou posicionamento que vá contra os direitos individuais, garantias 
de segurança ou contra a vida das pessoas, e sinceramente, pensei ter 
deixado isso claro quando fui questionada durante entrevista coleti-
va concedida na terça-feira (27/10), independente das palavras usa-
das. Consigo entender a reação das pessoas ante o posicionamento 
que me imputaram, e principalmente porque isso aconteceu de for-
ma injusta, a partir de uma atitude antiética, que apresentou um ví-
deo editado, com uma pergunta alterada. Sou amiga de Israel e dos 
Judeus, e qualquer ilação contrária não corresponde com a verdade. 

Daniela Cristina Reinehr Governadora Interina do Esta-
do de Santa Catarina Florianópolis, 29 de outubro de 2020.’’

Parabéns Governadora por nos representar!

DEBATES POLÍTICOS

A Rádio Líder tem oportunizado a todas as siglas partidárias utilizarem seus 
microfones para levar mensagens políticas e planos de trabalho dos candidatos. 
Estamos cumprindo com o nosso papel democrático e acima de tudo com a le-
gislação eleitoral. Fizemos entrevistas com os candidatos e estamos promoven-
do debates entre os concorrentes. Primeiro fizemos de Flor do Sertão, que foi 
um alto pico de audiência. Na última quinta-feira (29) havia sido pactuado com 
os partidos um debate com os candidatos a vice-prefeito de Maravilha, mas um 
dos postulantes não compareceu, ficando nosso trabalho prejudicado, e as-
sim levamos somente uma entrevista com Jonas Dall’Agnol, que se fez presente. 
Foi outro alto pico de audiência e Jonas aproveitou o espaço para promover sua 
candidatura. Nosso papel de imprensa foi feito e continuaremos assim. Con-
vidamos toda comunidade regional para acompanhar os debates de Maravi-
lha, dia 5, e Tigrinhos, dia 10, no mês entrante, com vídeo e áudio. Ambos deba-
tes com início às 20h, oportunizando a todos os trabalhadores acompanharem. 

FINADOS

Nesta segunda-feira (2) o dia é dedi-
cado aos finados. Nossa mensagem de 
carinho a todos e que a data seja uma re-
flexão do nosso dia a dia. Nosso respeito e 
profunda saudade dos familiares e amigos 
que nos deixaram. Descansem em paz....

Paraguai retira restrições e 
libera fronteira com o Brasil

O governo do Paraguai modi-
ficou as regras de mobilidade na 
fronteira com o Brasil e agora per-
mitirá o trânsito livre 24 horas por 
dia, incluindo a passagem de pes-
soas a pé. A decisão desta quin-
ta-feira (29) afetará o movimento 
de pessoas na Ponte Internacional 
da Amizade, em Ciudad de Leste.

IMPOSTO DE RENDA

A Receita Federal iniciou o envio 
de cartas a contribuintes que tiveram 
a declaração retida em malha. A carta 
é destinada a quem possa se regulari-
zar, isto é, quem não foi notificado. Não 
é necessário ir à Receita Federal. Bas-
ta saber da sua situação da DIRPF, aces-
sando  www.gov.br/receitafederal. Não 
deixe de regularizar a sua situação! 

a nOva lei DOS farÓiS
A lei que prevê as mudanças no Código de Trânsito Brasileiro (CTB) foi 

sancionada pelo presidente Jair Bolsonaro em outubro. Dentre as alte-
rações previstas, uma trata de uma modificação na lei que determinou 
o uso obrigatório de faróis acesos durante o dia nas rodovias do país.

Ela permanecerá em vigor. Porém, a regra sofrerá uma alteração que 
deve ser observada pelos motoristas sob pena de multa.  A obrigatoriedade 
de manter os faróis acesos durante o dia permanece, assim como em túneis, 
sob chuva, neblina ou cerração, e à noite. A diferença é que, nesta reformula-
ção, o equipamento só precisará estar em uso nas rodovias de pista simples.

E também não será obrigatório se essas vias estiverem em perí-
metros urbanos. As novas regras valem a partir de abril de 2021.

ELEIÇÕES MUNICIPAIS

Com a aproximação do pleito, é normal que 
candidatos e militantes fiquem com os nervos à 
flor da pele. Em Maravilha a campanha tem sido 
calma, com pequenas adversidades entre can-
didatos, o que é perfeitamente aceitável. As re-
des sociais é que recebem muito lixo e isso deve 
ser desconsiderado por pessoas de bem. Na im-
prensa legalizada, os comportamentos são mais 
vigiados e as mensagens se tornam mais ame-
nas. Sinceramente, pessoas inteligentes devem 
desconsiderar essas mensagens em redes so-
ciais, pois não agregam em nada. As emissoras 
de rádio são independentes e dão oportunidade 
para todos as utilizarem, pois são apartidárias.

A deputada Gleisi Hoffmann, presidente do Partido dos Trabalhado-
res, se referindo as pazes feitas entre Lula e Ciro Gomes (PDT), está exigin-
do que este faça um pedido público de desculpas por tudo que falou de Lula, 
antes que esta paz seja selada. Perguntamos: Traria alguma coisa de bom 
este pedido? Resolve algum problema da nação? O povo vai aceitar esse pe-
dido de desculpas? Simplesmente essa deputada está fora do contexto...

VEM AI O PIX

A PRESIDENTE DO PT TEM CADA UMA

http://www.gov.br/receitafederal
https://gauchazh.clicrbs.com.br/transito/noticia/2020/09/veja-as-principais-mudancas-no-codigo-de-transito-brasileiro-aprovadas-pelo-congresso-nacional-ckfefzod7000h014k1vlqb5lz.html
https://gauchazh.clicrbs.com.br/transito/noticia/2020/10/veja-o-que-muda-com-a-lei-que-altera-o-codigo-de-transito-brasileiro-ckg9lc5mg0011012t42rpgl2l.html
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

Atendimento 
On-line
          dr.deny.alfano
  
       (49) 9.8895-5231

Para crescer 
precisa mudar;
para mudar 

precisa se conhecer;
para se conhecer 
precisa coragem

-
isso é terapia 

aQui, tuDO Se POlitiZa
Já escrevi que um dos grandes problemas que temos é a exces-

siva politização de assuntos que a única coisa que não necessitaria 
era interferência política. Exemplo disso, o número de mortes por 
COVID, que chegou a ter até emissora de televisão comemorando 
quando o país passou dos cem mil óbitos. Agora, a mais recente dis-
puta diz respeito a comprar ou não comprar vacinas para imunizar 
a população. Briga clássica de Bolsonaro e Dória, que não se enten-
dem há bastante tempo. Um (Dória) defendendo a eficácia da vaci-
na produzida em conjunto com o Instituto Butantan em São Paulo, 
e outro (Bolsonaro) partidário da vacina produzida pelo laboratório 
Astrazeneca, e que tem participação nacional também. Pois bem. 
Na verdade, nenhuma delas está pronta para ser utilizada. O “fiel 
da balança” foi o presidente da ANVISA, Antônio Barra Torres, que 
disse que só haverá aprovação quando todos os testes forem feitos 
e a eficácia for comprovada. Disse ainda – e isto é muito importan-
te – que o instituto “não sofre interferências”, o que quer dizer que 
nem Dória, nem Bolsonaro, vão interferir. Neste ponto, muito cor-
reta a posição adotada pelo órgão. No meio termo, a aquisição de 
seis milhões de doses da vacina “chinesa” feita em parceria com o 
Butantan. Como está difícil de entender isso tudo! Em resumo, a va-
cina, quando vier, seja seis milhões, quarenta e seis milhões, duzen-
tos milhões, tem que ser segura e eficaz. Não importa se da China 
ou de outras plagas. Ponto final.

POSiÇãO PreSiDenCial COrreta
E em que pese muitas vezes o presidente ser meio rude em suas 

afirmações, desta vez entendo que Bolsonaro agiu certo ao suspen-
der a aquisição das vacinas em parceria com a China. Agora pare-
ce que a ANVISA está realmente acenando com a eficácia da vaci-
na chinesa. Quanto a eficácia e aplicação, está se acenando para um 
formato de vacinação semelhante ao da gripe. Afinal, o vírus chinês 
tem semelhança com o da H1N1. Não há precisão se serão duas do-
ses, ou dose única, ou ainda se haverá necessidade de imunização 
anual. Em resumo, tem que esperar. As previsões também são pa-
recidas. Todas para o início de 2021, mesmo que a “chinesa” tenha 
sido aventada a aplicação ainda em 2020. Certamente não vai acon-
tecer, inclusive, pela briga política, o que não se pode deixar de re-
conhecer.  Caso aconteça a disponibilização pública, não será neste 
ano. Se é que vai dar certo até março do ano que vem, em que pese 
o dr. Jean Gorinchteyn, secretário de saúde de São Paulo, ter se mos-
trado esperançoso de que poderia se vacinar em janeiro.

Quem É Jean gOrinChteYn?
No meu entender, uma das pessoas mais inteligentes, mais téc-

nicas e mais ponderadas do governo de São Paulo. Mesmo sendo 
secretário – e isto exige posição política – suas afirmações são técni-
cas, polidas e profundamente corretas. Em resumo, um camarada 
talhado para o serviço público. E mesmo estando hoje “secretário”, 
continua atuando junto ao Butantan e visitando seus pacientes. Um 
médico infectologista do mais alto gabarito. E trabalhador. 

Diana Heinz 

Por volta das 6h de sá-
bado (24) integrantes do 
LEO Clube montaram na 
Avenida Araucária um pon-
to de venda. No local foram 
colocados produtos como 
água, chocolates e alfajo-
res, além de uma placa com 
valores sugeridos. O papel 
dizia “pague seu preço”. Os 
integrantes ficaram próxi-
mo ao local observando. 

Conforme o coordena-
dor da ação, Gabriel Dona-
ti, o objetivo da campanha 
da corrupção foi analisar a 
honestidade da comunida-
de. “Como a bancada não 
possuía vendedor, não ha-
veria certificação de que 
os produtos seriam pagos, 
por isso nossa única garan-

hOneStiDaDe
Com o objetivo de conscientizar, leO Clube 
promove campanha contra corrupção 

tia seria a honestidade das 
pessoas. Agora com o fim 
da campanha iremos mon-
tar um vídeo falando so-
bre a corrupção”, explica.

Ainda de acordo com 

Donati, ninguém pegou 
produto sem deixar pelo 
menos algum valor. Ao 
todo foram vendidos 15 al-
fajores, seis águas e dois 
chocolates. O total arre-

cadado foi R$ 60,35. “O ob-
jetivo da campanha não 
era lucrar. Ficamos feli-
zes que todos deixaram di-
nheiro, por menor que 
fosse o valor”, afirma. 

Fotos: Divulgação

Produtos foram colocados a venda sem atendente
objetivo foi observar a honestidade da 
população 

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| Quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

aO agraDeCermOS a tODaS aS 
PeSSOaS e tODaS aS COiSaS, 
tuDO Se harmOniZarÁ

 Ao seguir a jornada da vida com es-
pírito de reverência e palavras de gratidão, 
até mesmo os piores espinheirais serão 
vencidos, as veredas se transformarão em 
caminhos amplos e a harmonia envolverá 
você. Hão de surgir pessoas que deposita-
rão confiança em você; e mesmo aqueles 
que antes o hostilizavam se tornarão seus 
aliados, admiradores e colaboradores.

A Câmara de Vereadores 
de Maravilha realizou a últi-
ma sessão do mês de outu-
bro, na segunda-feira (26). 
Em segundo turno, duas 
matérias foram aprovadas. 
O PLC nº 13/2020, institui a 
política municipal do meio 
ambiente e sistema muni-
cipal de proteção, controle, 
fiscalização e melhoria da 
qualidade e licenciamento 
ambiental, cria o fundo mu-

nicipal do meio ambiente. E, 
o Projeto de Lei nº 26/2020, 
dispõe sobre as diretrizes 
para a elaboração da lei Or-
çamentária de 2021 – LOA.

PrimeirO 
turnO

Foram aprovados em 
primeiro turno, três pro-
jetos. O Projeto de Lei nº 
18/2020, dispõe sobre o Pro-
grama de Guarda Subsidia-

da Provisória no Município 
de Maravilha. O Projeto de 
Lei nº 024/2020, dispõe so-
bre a baixa de bens do patri-
mônio público Municipal. E, 
o Projeto de Lei nº 027/2020, 
altera dispositivos da lei mu-
nicipal nº 4.165/2020 – pro-
longamento de ruas.

vOtaÇãO 
ÚniCa

Em única votação, foi 

aprovada a Moção nº 
06/2020, que solicita o em-
penho das autoridades no 
sentido de que seja man-
tida a central de ligações 
para emergências do Cor-
po de Bombeiros no muni-
cípio de São Miguel do Oes-
te e, ainda, se possível, que 
esta volte a ser chamada 
local em cada município, 
para assim facilitar os aten-
dimentos.

maravilha Cinco projetos foram aprovados nesta semana, além de uma 
Moção que trata sobre ligações de emergência para o Corpo de Bombeiros 

Câmara de vereadores promove 
a última sessão do mês
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A ONG PRECISA 
DE RECURSOS

Além de cuidar de animais em situação de 
rua ou abrigo, a ONG Ame Bicho também precisa 
buscar formas de arrecadação de recursos para 
mantê-los vivos. Mesmo com anos de trabalho 
em Maravilha a entidade não possui sede pró-
pria e ainda sofre com a falta de incentivo. É tris-
te, mas a situação se repete ano após ano. Guer-
reiros são os voluntários que trabalham muito 
para melhorar essa situação. Nós, enquanto co-
munidade, podemos auxiliar ao máximo doan-
do dinheiro, ração ou incentivando de alguma 
forma. Atualmente a ONG faz a venda de bol-
sas retornáveis por R$ 15 na loja Anakai Bra-
sil. Outra ação é o pizza animal, que promove 
a venda de pizzas por R$ 20. É possível adqui-
rir o alimento pelas redes sociais da entidade. 

Diana heinz, jornalista

AGRONOMIA 
SHOW
o curso de Agronomia 
da unoesc maravilha 
conquistou, mais uma 
vez, o conceito 4 na 
avaliação do Enade 
(Exame Nacional 
de Desempenho de 
Estudantes), que também 
avalia infraestrutura 
e outras questões. A 
prova foi em novembro 
do ano passado e o 
resultado divulgado nesta 
semana. Entrevistei o 
professor, coordenador 
do curso, Alceu Cericato, 
na quinta-feira (29) na 
rádio Líder. Ele explicou 
de forma irretocável a 
importância dessa nota 
e do curso frente aos 
demais no estado. A 
nota foi 4 e a máxima é 
5. Parabéns professor, 
alunos e doutora em 
educação Dilva Bertoldi 
Benvenutti, coordenadora 
administrativa da unoesc 
em maravilha. Excelente 
trabalho! 

ederson abi, jornalista

DIA DE FINADOS E UMA NOVA PREOCUPAÇÃO 
Segunda-feira (2) é feriado nacional, data que anualmente é marcada por inten-

sa movimentação nos cemitérios. No Dia de Finados, as famílias visitam seus en-
tes queridos, já falecidos. Neste ano, no entanto, em período de pandemia uma 
nova preocupação surge nesta data. A movimentação intensa pode gerar aglomera-
ções que acabem contribuindo para o contágio do coronavírus. Vale um alerta im-
portante: durante a visita mantenha o distanciamento de pessoas que não sejam da 
sua família, use máscara e não permaneça muito tempo no local. Infelizmente, vi-
vemos um cenário atípico e que coloca em risco a vida de muitas pessoas. 

Carine arenhardt, jornalista 

Falta de água 
A falta de água em Maravilha está em discussão intensa. Pouco volume de chu-

va, nível do rio baixo, bomba do poço estragada, rodízio no abastecimento e por aí 
vai. Falar do problema não ajuda, o jeito é pensar em soluções. Nesse sentido, en-
caminhei uma sugestão no sistema de ouvidoria do governo federal para que seja 
instalada cisterna em todas as repartições públicas de Maravilha. A água pode-
ria ser utilizada na limpeza em geral do ambiente. Em breve, a sugestão chega-
rá à Câmara de Vereadores para ser analisada. Um abraço e bom fim de semana. 

Cleiton C. ferrasso, jornalista

BAIXA 
REPRESENTATIVIDADE 
AINDA É REALIDADE

Em um dos estudos mais recen-
tes, o Brasil ocupa o penúltimo lugar 
entre as nações da América Latina no 
que diz respeito a participação de mu-
lheres na política - englobando cargos 
executivos, legislativos e em ministé-
rios. Em Maravilha e nos municípios vi-
zinhos o número de candidaturas ain-
da se aproxima do limite estabelecido 
por lei, de 30%. Apenas um municí-
pio da região atingiu a marca de 40%. 
Na página 18 você acompanha os da-
dos de 2020 nesse quesito, bem como o 
comparativo com as últimas eleições. 

Camilla Constantin, jornalista
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIQUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

Dia De finaDOS Final de semana e feriado na segunda-feira (2) deve 
ser de movimentação intensa no local

em período de pandemia, 
município aumenta fiscalização e 
orientação no Cemitério municipal 
CaRine aRenHaRDT
eDeRSOn aBi 

Feriado nacional, o Dia 
dos Finados é marcado por 
intensa movimentação nos 
cemitérios em todo país. 
Neste ano, devido ao cená-
rio de pandemia, possíveis 
aglomerações acabam pre-
ocupando autoridades. Em 
Maravilha, o município já 
confirmou que duas equi-
pes estarão trabalhando no 
Cemitério Municipal Jardim 
da Paz, para orientar a po-
pulação e também fiscalizar 
o cumprimento das regras 
de distanciamento social. 

Uma equipe estará no 
local amanhã (1º) e outra 
durante o feriado de segun-
da-feira (2). Conforme o 
administrador do Cemité-
rio Municipal, Jones de Oli-

veira, a decisão foi tomada 
após reuniões entre servi-
dores da Saúde e Vigilância 

aCÚmulO De Água 
outra preocupação recorrente nesta época do 
ano é com relação aos cuidados para evitar 
a proliferação do mosquito Aedes aegypti. A 
população que visita o local não deve deixar 
vasos ou outros recipientes que possam 
acumular água, se tornado criadouros do 
mosquito. 

Sanitária, definindo diretri-
zes importantes para evi-
tar aglomerações e contágio 
do coronavírus. As equipes 
também vão fornecer más-
caras e aplicar álcool em gel 
na entrada do cemitério. 

Outro pedido importan-
te, repassado por Oliveira, é 
que a população procure al-
ternar neste ano o dia de vi-

sitas, antecipando a ida ao 
cemitério até o final de se-
mana, diminuindo assim a 
circulação de pessoas no fe-
riado de segunda-feira. O 
município também deve au-
mentar o horário de visita-
ção, abrindo os portões por 
volta das 6h30 da manhã, 
permanecendo até próximo 
das 20h, até a segunda-feira.

Cemitério municipal tem horário de atendimento estendido

Administrador do Cemitério municipal, Jones de oliveira

Ederson Abi /O Líder

Carine Arenhardt/O Líder

SeXO e PODer - trair COm SeCretÁriaS 
e emPregaDaS/Parte 1

Nesses dias estamos assistindo mais uma vez ao que costumo 
definir de padrão Neymar. 

Estou me referindo ao caso do prefeito e candidato à reeleição de 
Florianópolis, Gean Loureiro (DEM), que foi acusado de estupro por 
uma ex-funcionária da Secretaria Municipal de Turismo, que hoje é 
candidata a vereadora pelo mesmo partido. 

Sendo que, assim também como no caso Neymar, circulam já 
fotos e vídeos, e dá para inferir com muita probabilidade e aparen-
te evidência que trata-se pelo menos de ato consenciente; o que 
aos fins da armadilha política não faz muita diferença, sendo que 
para se defender o prefeito teve que admitir o ato durante o horá-
rio de trabalho e portanto uma improbidade gravíssima na con-
duta de um servidor público. 

Mas não estou aqui para comentar de política, cujo peso da 
minha palavra é igual ao de qualquer outro cidadão. Hoje quero 
pegar o gancho dessa crônica para refletir, mostrar e explicar uns 
mecanismos e processos psicológicos subjacentes, umas dinâmi-
cas sexuais e sociológicas bem típicas do ser humano, ou seja:

1. POR QUE OS HOMENS FICAM ATRAÍDOS PELAS MU-
LHERES MAIS JOVENS? 

2. POR QUE OS HOMENS TRAEM A ESPOSA COM EMPRE-
GADAS DOMÉSTICAS, SECRETÁRIAS E BABÁS/PROFESSORAS 
DOS FILHOS? 

E o que vocês, pessoalmente, sinceramente, acham dessas 
duas categorias de homens (que aliás na maioria das vezes ten-
dem se juntar numa só)? 

Vou explicar. Mas antes lembro que respostas e explicações 
bem mais aprofundadas, para essas e outras perguntas, podem 
ser encontradas no YouTube, no “CANAL DO DENY” Alfano. 

Mas enfim, para entender esses mecanismos é necessário co-
nhecer e entender duas características do nosso funcionamento 
em relação ao poder. 

Sim, porque essa é a questão: PODER! 
De um ponto de vista filosófico, sociológico, histórico e psico-

lógico o assunto do poder é uma questão muito intrigante e em-
polgante que tem a ver, primariamente, com a sua legitimação 
(Deus, contrato social, carisma) e, corolariamente, com as suas 
formas de atuação (força, persuasão, etc.). Gostaria de me delon-
gar, mas não tem espaço. No nosso caso, para responder as per-
guntas acima, é suficiente entender que:

A. Tem uma diferença entre potência e poder (vejam Max We-
ber). Uma pessoa é potente, tem potência, quando por suas mes-
mas qualidades internas e valor pessoal, consegue deixar preva-
lecer a sua vontade sobre os outros com consenso. Ou seja, uma 
pessoa é potente quando tem valor como pessoa, no seu contex-
to. Mas quando as pessoas não tem potência, ou seja, não tem va-
lor, para conseguir realizar as suas próprias vontades, precisam de 
poder para se impor sobre os outros. O poder, portanto, é um tipo 
de força legitimada, mas externa a pessoa, que a pessoa sem qua-
lidade precisa ter para compensar a ausência de potência pesso-
al, ou seja, de valor, e assim, única maneira de conseguir impor a 
sua vontade. 

Isto explica muito claramente o porquê muitas pessoas com 
complexos de inferioridade, mas uma ideia de si mesmas muito 
alta, narcisa ou delirante (incompatível com a realidade) buscam 
carreiras de poder: precisam compensar a ausência de potência/
qualidade; assim como explica todas as vezes que alguém que ga-
nha um mínimo de poder se torna uma pessoa ruim, arrogante, 
vaidosa, cheia de empáfia, discriminatória e assim vai… 

B. O sexo, no sentido de ato sexual, é sempre um momento de re
-equilibração dos desequilíbrios de poder entre as pessoas. Duran-
te o ato sexual os desequilíbrios se re-equilibram e harmonizam…. 
CONTINUE A LER NO BLOG “PSIQUE & AMOR” (ou semana que 
vem no Jornal O Líder).
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A Epagri iniciou nes-
ta quinta-feira (29) um cur-
so, on-line, sobre produção 
de mudas de maracujá vol-
tado para fruticultores e téc-
nicos. A capacitação, gra-
tuita, será realizada em oito 
módulos, um a cada sema-
na, até o dia 17 de dezem-
bro. Para participar, bas-
ta fazer a inscrição no site da 
Epagri (epagri.sc.gov.br).

O curso vai abordar ques-
tões práticas, como a cons-
trução de abrigo para a pro-
dução das mudas, seleção 
de plantas e frutos para ob-
tenção de sementes, subs-
tratos, embalagens, irri-
gação, adubação, doenças 

e pragas. Na parte teóri-
ca, serão tratados temas 
como aspectos legais da 
produção e comercializa-
ção de sementes, além de 
políticas públicas para in-
vestimento em abrigos.

O extensionista da Epa-
gri Diego Adílio da Silva, or-
ganizador do curso, expli-
ca que produzir as próprias 
mudas de maracujazei-
ro traz autonomia e econo-
mia para o agricultor, que 
não precisa adquirir o ma-
terial a cada safra. “O curso 
traz todas as instruções para 
produzir as mudas de acor-
do com as orientações técni-
cas preconizadas pela Epa-

gri para evitar a propagação 
do vírus do endurecimen-
to do fruto”, acrescenta.

vaZiO SanitÁriO
O período para produ-

zir as mudas de maracuja-
zeiro vai da segunda quin-
zena de fevereiro a 31 de 
julho. Em 1º de agosto termi-
na o vazio sanitário e o plan-
tio é liberado em Santa Ca-
tarina. O vazio sanitário foi 
estabelecido por uma por-
taria da Secretaria de Esta-
do da Agricultura, da Pesca 
e do Desenvolvimento Ru-
ral para manutenção da sa-
nidade dos pomares com ga-
rantia de alta produtividade.

aPrenDiZaDO
epagri oferece curso gratuito sobre 
produção de mudas de maracujá

CaRine aRenHaRDT

A Secretaria de Saúde 
de Maravilha confirmou até 
a sexta-feira (30) o total de 
997 pacientes diagnostica-
dos com covid-19, dos quais 
936 já estão recuperados e 
50 seguem com o vírus ati-
vo. Nesta semana o municí-
pio não somou novas mor-
tes, seguindo com 20 óbitos 
causados por complicações 
da doença. Dois pacientes 
estão internados para trata-
mento e 80 pessoas são mo-
nitoradas. 

Maravilha segue dentro 
da região considerada como 
risco grave para contágio do 
coronavírus. O Extremo-O-
este, assim como o Oeste e 

mais seis regiões do Estado, 
foram classificadas nesta 
semana como bandeira la-
ranja. As outras oito regiões 
tem risco alto para contágio 
da doença. A situação pio-
rou em relação à última se-
mana, quando haviam dez 
regiões em risco alto (ama-
relo) e seis em risco grave 
(laranja).

aumentO 
De ÓBitOS 

Nesta semana, a Secre-
taria de Estado da Saúde fez 
um alerta para o aumento 
de casos e óbitos em algu-
mas regiões. Em relação aos 
óbitos, houve aumento pre-
ocupante no Extremo-Oes-
te e na Serra. Segundo o do-

PanDemia Município tem 936 pacientes já recuperados da doença

Com 50 ativos, maravilha chega a  
997 casos confirmados de covid-19

mapa de risco aponta cenário em cada região do Estado

atenDimentO 
nO feriaDO 
A Secretaria de Saúde 
de maravilha vai 
manter atendimento 
na sala de triagem 
para covid-19 na 
segunda-feira (2) 
feriado de Dia dos 
Finados. A equipe 
atende na sede do 
Caps, das 8h às 
14h, pacientes com 
sintomas de covid-19. 
Quem precisar de 
outros atendimentos 
de urgência e 
emergência deve 
procurar o plantão do 
hospital São José. 

cumento, a mortalidade por 
covid-19 nessas regiões ul-
trapassou 2/100 mil habi-

tantes e mostra expansão da 
doença. Já em relação aos 
casos, a pasta ligou o alerta 

para a Serra, o Extremo-Sul, 
o Alto Vale do Itajaí, e o Mé-
dio Vale do Itajaí.

Divulgação
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LUIZ CARLOS
PRATES

Estiveram reunidos na sede 
do Sicoob Credial de Cunha 
Porã a secretária de Educação 
do município, Simone Dreh-
mer, as professoras que reali-
zam a contação de histórias da 
educação infantil, Eliane Bo-
nadeo, Deide Pimmel, Simone 
Schuster e Karine Pulter, o pre-
sidente da cooperativa, Her-
mes Barbieri, diretor operacio-
nal, Márcio Luiz Schmitt, gerente 
do PA de Cunha Porã, Luiz Car-
los Hubner, além de Dirlene 
Marli Jahnel e Eliéges Flesch, 
que são as pessoas de apoio es-
tratégico do Instituto Sicoob. 

A direção da cooperativa, 
como forma de agradecimento, 
realizou a entrega de uma lem-
brança para cada professora e 
para a secretária de Educação.

No mês de agosto, em reu-
nião, foi apresentado o Institu-
to Sicoob, bem como os projetos 
que compõem o programa. Na 
ocasião foram abordadas as difi-
culdades que a educação tem vi-
vido em tempos de pandemia e 

Cunha POrã
Sicoob Credial realiza ações em parceria com 
a Secretaria de educação

a importância de trabalhar a edu-
cação financeira com as crian-
ças. Hoje estão matriculadas na 
educação infantil 590 crianças. 

Neste contexto, foi sugerida 
a utilização do livro “Caio achou 
uma moedinha” (que faz parte 
da coleção Financinhas do Insti-
tuto Sicoob), ação realizada pe-
las professoras de forma lúdica e 
posteriormente enviada de for-
ma virtual aos pais dos alunos. 
Após envio do vídeo, as profes-

soras propuseram as crianças a 
confecção do seu próprio cofri-
nho, mostrando a importância 
de consumir com consciência. 

Para Simone Drehmer, são 
estas ações conjuntas que con-
tribuirão na formação de cida-
dãos conscientes e responsáveis 
em suas decisões. “É de suma im-
portância que as crianças apren-
dam desde cedo como cuidar e 
gerenciar as suas moedinhas, são 
estas iniciativas que desenvol-

vem uma mentalidade saudável 
em relação ao seu dinheiro”, diz.

O presidente da cooperati-
va agradece mais uma vez a par-
ceria. “A leitura é fundamen-
tal para o desenvolvimento das 
crianças, ainda mais quando 
ela é apresentada de forma lú-
dica. Por meio dela, é possível 
ampliar o vocabulário, adquirir 
conhecimento e imaginar mun-
dos diferentes sem sair do lu-
gar”, comenta o presidente.

Secretária de Educação e professoras receberam uma lembrança como forma de agradecimento

Divulgação

BOa aÇãO Estudante do sexto ano com problemas graves de visão 
recebeu o presente nesta semana

lions Clube maravilha promove 
doação de óculos
Diana Heinz

A campanha da visão de-
senvolvida anualmente pelo 
Lions Clube Maravilha traba-
lha com a realização de testes 
em escolas, além da doação 
de armações e lentes de grau. 
A atividade ocorre ao longo 
do ano. Em 2020 as ativida-
des são desenvolvidas de for-
ma adaptada. 

Nesta semana um estu-
dante do Centro Educacional 
Monteiro Lobato recebeu da 
entidade um óculos especial. 
O aluno do sexto ano possui 
um problema de visão especí-
fico que exige lentes adequa-
das. Como o valor da lente é 
alto, o Lions adquiriu o pro-
duto e fez a entrega na terça-
feira (27) na escola, que fica 
próxima a residência do ado-
lescente. 

A presidente do Lions, 

Cleusamar Preuss, fez um agra-
decimento a comissão da saú-
de que integra o clube e foi res-
ponsável pela ação. “Fico feliz 
que nosso clube pode trabalhar 
desta forma com a comunida-
de. Nosso objetivo é auxiliar o 
próximo”, explica. 

arreCaDaÇãO Para 
CamPanha

A campanha da visão arre-
cada recursos com o tradicio-
nal Jantar do Peixe. Neste ano 
a 24ª edição fará a entrega de 
um combo de filé de tilapia fri-
to e lasanha de peixe. Os pra-

tos servem até quatro pessoas 
e a ficha custa R$ 60. O even-
to será realizado no dia 14 de 
novembro entre 11h e 13h na 
sede da entidade.  O combo 
terá oito pedaços grandes de 
filé de tilapia frito e a lasanha 
possui 700g. 

Entrega foi realizada no Centro Educacional monteiro Lobato

Divulgação

mÁSCaraS SOCiaiS
Ouvi durante bom tempo um palestrante americano, fa-

lava sempre sobre o poder divino, (segundo ele), a luz interior 
que todos temos, falava das decências da vida que nos aju-
dam a dormir bem, falava do poder absoluto que nos é con-
ferido pela vida através da escolha dos nossos pensamentos, 
o cara era, enfim, um sujeito forte e saudável, aparentemen-
te. Não lhe digo o nome, as obras, palestras e pensamentos 
dele estão por aí, na internet. Pois esse sujeito, em pleno jogo 
da vida, 75 anos, voz tonitruante, forte e aparentemente sau-
dável, caiu e não levantou mais. O coração não lhe permitiu. 
Pousei a cuia do meu chimarrão sobre a mesinha ao lado e fi-
quei pensando. Será que esse sujeito já estava doente e nada 
dizia? Será que ele foi surpreendido por um ataque cardíaco? 
A questão aqui seria a palavra “surpreendido”. Ataques cardí-
acos não vêm do nada, vêm dos acúmulos de estresse ao lon-
go dos anos, vêm das iras reprimidas, dos ressentimentos, dos 
ódios silenciados, vêm de tudo o que é ruim que engolimos 
ou fazemos de conta não existir. Não existe ataque cardíaco 
“fulminante”, isto é, que se manifesta sem longos e graves an-
tecedentes... Mas fiquei pensando. Se esse sujeito, esse pales-
trante americano, de compleição física forte (aparentemen-
te), que só falava de coisas positivas, que nos ensinava sobre 
a importância do positivo, morre de “uma hora para outra”, o 
que sobra para a maioria dos mortais que vivem envenena-
dos? Aí é que está, leitora. Quando “vomitamos” o que não 
nos presta, ganhamos saúde, os “venenos” que engolimos e 
silenciamos durante a vida nos encurtam essa vida. Ademais, 
todos somos, de certo modo, regidos por máscaras sociais. 
Socialmente, diante dos outros, usamos máscaras, máscaras 
de bondade (falsa), máscaras de desprendimentos (interes-
seiros), máscaras de gente boa (quando temos, mais das ve-
zes, sociedade com o capeta), tudo isso nos faz passar a ima-
gem de pessoas boas, equilibradas e, não raro, saudáveis. Não 
sei se era o caso do cidadão a que me referi, não sei, mas me 
foi intrigante a morte dele. Como uma pessoa tão equilibrada 
(seria?), como uma pessoa que pregava apenas o bem, morre 
desse jeito e tão cedo? Não sei, só sei que parece mesmo não 
haver o caminho certo, mas o caminho social: o de usarmos 
máscaras o tempo inteiro, e ganharmos aplausos... Mas cada 
caso é um caso...

virtuDeS 
Estava com preguiça de procurar por novidades, fui en-

tão à minha caixa de sapatos cheia de frases. Pus a mão e 
veio esta: - “Abra a boca e a carteira com cautela”. Irretocá-
vel, sabedoria milenar dos humanos, mas... Pouco segui-
da. A boca nos destrói negócios, casamentos e amizades, e 
o descontrole com o bolso nos leva para debaixo da ponte, 
buscando ser o que não temos condições de ser e gastar. É de 
pensar? Não, com a maioria é perder tempo...

verDaDe
Já ouvi incontáveis e eméritos professores de Português 

dizer que eles sabem menos de uma gota do oceano da lín-
gua. Parece modéstia. É verdade. Imaginemos então nós na 
nossa gotícula... Volta e meia, escrevo palavras que me fa-
riam correr para debaixo da cama, não fosse o socorro do 
corretor ortográfico do computador. Um dos nossos piores 
erros na vida é dizer – Eu sei...

falta DiZer
Pais e mães de “cio”, que só fazem os filhos, como bichos, 

não levaram as crianças para a multivacinação, evitando, 
por exemplo, a poliomielite, que produz paralisia infantil. 
Por que não levaram as crianças indefesas para a vacinação? 
Por estúpidos, mas para “outras coisas” correm... Entupidos!
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“o sucesso é um mestre terrível. 
Convence às pessoas inteligentes 
a pensar que não vão perder.”

Bill Gates
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

4 CARROS E 36 MOTOS, 
COM SORTEIOS TODA SEMANA.
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Receita vai enviar 334 mil cartas a 
contribuintes pegos na malha-fina 

A ação pretende estimular os contribuintes a verifica-
rem o processamento de suas Declarações de Ajuste Anual 
do Imposto sobre a Renda da Pessoa Física (DIRPF) e, caso 
constatem erro nas informações declaradas ao Fisco, provi-
denciarem correção. Serão enviadas 334 mil cartas no perí-
odo de 29 de outubro a 1º de novembro, somente para con-
tribuintes que podem se regularizar, isto é, aqueles que não 
foram intimados nem notificados pela Receita Federal. Não 
é necessário comparecer à Receita Federal. Para saber a si-
tuação da DIRPF apresentada, basta consultar as informa-
ções disponíveis na página da Receita Federal na internet 
(https://www.gov.br/receitafederal/pt-br), no menu “Onde 
Encontro?”, na opção “Extrato da DIRPF (Meu Imposto de 
Renda)”, utilizando código de acesso ou uma conta gov.br.

Mais da metade das indústrias de SC enfrentam 
escassez de matérias-primas

Segundo pesquisa divulgada pela Federação das Indústrias de SC (Fiesc) e pela Con-
federação Nacional da Indústria (CNI) nesta quarta-feira (28), 50,5% das indústrias cata-
rinenses não conseguem aumentar sua produção por conta da escassez de matérias-pri-
mas. Com a retomada econômica, a demanda industrial aumentou nos últimos meses. 
O levantamento mostrou que 64,5% das empresas consultadas estão com dificuldades 
para atender a demanda e 36,9% delas relataram que a procura é maior do que a capaci-
dade de produção. O prazo para normalização do fornecimento de matérias-primas é in-
certo. Para 46% dos empresários, isso deve acontecer em até três meses, enquanto 43% 
acredita que a normalização deve demorar entre três e seis meses. Já 11% dos indus-
triais está mais pessimista, e acredita que a situação permaneça por mais de seis meses.

Divulgação

índice de emprego 
da construção tem 
maior resultado 
desde 2012 

A Sondagem Indústria da 
Construção, da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), mos-
tra a retomada da indústria de 
construção civil em setembro, 
com melhora no índice de evo-
lução do número de emprega-
dos. O indicador registrou a quar-
ta alta consecutiva no mês (50,1 
pontos) e é o maior desde abril de 
2012, quando alcançou 51 pon-
tos.  Os principais problemas re-
latados pela indústria da constru-
ção no terceiro trimestre foram 
a falta ou alto custo de maté-
ria-prima, a elevada carga tribu-
tária e a demanda interna sufi-
ciente. A falta ou alto custo do 
trabalhador qualificado também 
foi um problema relatado no pe-
ríodo. A CNI entrevistou 170 em-
presas de pequeno porte, 197 de 
médio porte e 94 grandes, en-
tre 1º a 14 de outubro de 2020.

COméRCIO DE SC APOStA Em PlAtAfORmA 
vIRtUAl PARA BlACk fRIDAy

Lançada em junho pela Federação das Câmaras de Diri-
gentes Lojistas de Santa Catarina (FCDL/SC), a plataforma 
QCompras é uma aposta do setor para impulsionar as vendas 
na Black Friday. A plataforma funciona como uma vitrine vir-
tual que divulga ofertas e promoções do varejo de cada muni-
cípio. Até agora, 62 CDLs já aderiram, envolvendo 513 associa-
dos. São mais de 5,5 mil produtos ou serviços publicados, com 
mais de 8,8 mil fotos na rede. “A plataforma é gratuita para os 
lojistas e também para os consumidores, que podem encon-
trar, na palma da mão, diversas ofertas próximas de sua lo-
calidade”, destacou o presidente da entidade, Ivan Tauffer.

Aurora vence disputa por unidade 
de aves em Xaxim

A proposta da Aurora Alimentos para aquisição de uma unida-
de de abate e processamento de aves em Xaxim foi declarada ven-
cedora pela 3ª Vara Cível da Comarca de Chapecó. A decisão levou 
em conta que a agroindústria tem grande importância na geração 
de empregos e no fomento à economia regional. A unidade, perten-
cente à massa falida da Chapecó Companhia Industrial de Alimen-
tos, emprega diretamente 2.379 trabalhadores e é habilitada para 
exportar para vários mercados. Além disso, tem capacidade para 
abate de 191 mil frangos por dia ou 47,7 milhões de aves por ano. A 
aquisição abrange todo o conjunto produtivo da massa falida, o que 
inclui, além do abatedouro, fábrica de rações, incubatório, setor de 
congelamento da unidade industrial, armazéns e granjas-matrizes.

Anbima eleva projeção de 
IPCA de 2020 de 2,0% para 
2,8%; PIB deve cair 4,8% 

As instituições filiadas à Associação Bra-
sileira de Entidades dos Mercados Financeiro 
e de Capitais (Anbima) revisaram a projeção 
para o Índice Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) de 2020. A inflação, an-
tes estimada em 2,0%, agora deve ficar em 
2,8%.  A projeção foi alterada por conta de fa-
tores como “a recomposição das margens de 
lucro, a alta nos preços dos alimentos e das 
commodities e os desalinhamentos pontuais 
entre demanda e oferta que surgiram com a 
pandemia”, diz nota divulgada pela Anbima. 
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Diana Heinz

Se adultos cada vez utilizam 
mais a tecnologia como um alia-
do da vida, é comum que as no-
vas gerações nasçam neste am-
biente e se adaptem a elas. Mas 
como tudo que é em excesso faz 
mal surge uma discussão, qual é 
o papel das tecnologias da infor-
mação e comunicação na edu-
cação e a influência destas na 
formação escolar, profissional e 
social do indivíduo? A tecnolo-
gia faz parte da vida das crianças 
desde muito cedo. Mesmo antes 
de saberem ler ou escrever, elas 
já têm domínio sobre muitas fer-
ramentas, principalmente o ce-
lular. A escola é constantemente 
convocada a se atualizar e acom-
panhar as mudanças da socieda-
de, que se comunica, trabalha e 
vive imersa em um ambiente tec-
nológico. Principalmente ago-
ra, com as aulas remotas. Até que 
ponto a tecnologia pode ajudar 
ou atrapalhar o processo de en-
sino-aprendizagem? Izoldi Klein 
Pinheiro em seu mestrado estu-
dou a integração das mídias digi-
tais no contexto da educação. Ela 
participou nesta semana do po-
dcast Papo de Quinta e respon-
deu diversas perguntas sobre o 
assunto. É possível ouvir o episó-
dio no Spotify, Wh3.com.br ou no 
Soudcloud.  

Pergunta: ainda na infân-
cia, o aluno é conhecido por ser 
a geração de nativo digital. Por 
que usar a tecnologia na edu-
cação?

Resposta: A expressão nati-
vos digitais é de autoria de Mark 
Presnky que define dessa forma 
a geração que não conheceu o 

mundo sem internet, sem redes 
sociais, smartphofes, notebooks, e 
demais recursos da era digital. E a 
geração de nativos digitais pensa 
e processa as informações bem 
diferentes das gerações anterio-
res. Por isso, devemos integrar as 
mídias digitais, como costumo 
dizer: precisamos falar a lingua-
gem dos alunos que são nativos 
digitais. Convencer uma crian-
ça ou adolescente a não usar as 
tecnologias digitais para as ativi-
dades do seu dia-a-dia é o mes-
mo que eu tentar convencer 
você que não precisa de ener-
gia elétrica na sua casa. E para 
aprender o aluno precisa es-
tar motivado, este é um aspecto 
fundamental para ocorrer à 
aprendizagem. Envolver as mí-
dias digitais motiva o aluno para 
realizar as atividades. Mas ainda, 
além disso, destaco a necessida-
de de formar cidadãos prepa-
rados para o contexto atual, e o 
atual contexto é o mundo tecno-
lógico, portanto a educação deve 
evoluir nesse sentido.

P: Vivemos em um período 
de aulas remotas. De que ma-
neira a escola pode introduzir 
a tecnologia a seu favor além da 
vídeo-aula?

R: Eu costumo dizer que as 
tecnologias digitais rompem as 
paredes da sala de aula e o tem-
po de uma aula. Porém, isso não 
se conquista do dia para noite, 
sem investimento em infraestru-
tura e formação de professores. 
O simples fato de utilizar tecno-
logias digitais nas aulas, não é 
garantia nenhuma de inovação 
no processo de ensino. Nas au-
las remotas, o que se percebe em 
muitas situações é a transposição 

COnheCimentO

tecnologia na educação, como lidar 
com a geração nativa digital? 

izoldi Klein Pinheiro estudou a integração das mídias digitais no contexto da educação 
em seu mestrado

Divulgação

da metodologia tradicional que 
era praticada na aula presencial 
para o formato online. Para mu-
dar isso precisamos muito mais 
que o esforço do professor, pre-
cisamos repensar os currícu-
los, a forma de avaliar, o proces-
so como um todo. Significa uma 
mudança no atual sistema de en-
sino que já está ultrapassado. 

P: a tecnologia pode con-
tribuir na formação de um 
aluno?

R:  Vou responder essa per-
gunta fazendo uma compara-
ção: se eu pedir para você se des-
locar de Maravilha até Chapecó, 
você tem muitas formas para fa-
zer isso: a pé, de ônibus, de carro. 
Se você decidir ir a pé, é provável 
que você chegue lá em um, dois 
ou três dias. Se você for de bicicle-
ta, pode chegar no mesmo dia. E 
se você for de carro, chegará den-
tro de duas horas. Isso compro-
va que quanto mais aperfeiçoa-
do for o recurso que você possui 

para seu deslocamento, melhor 
será seu desempenho, sua efi-
ciência. Porém, não basta só ter 
a bicicleta ou o carro, precisa sa-
ber dirigir e saber o caminho. Da 
mesma forma, acontece com o 
processo de formação de um alu-
no. Apenas o acesso a tecnologia 
não basta, mas o acesso e a utili-
zação correta pode sim ampliar 
muito os resultados. É neste pon-
to que o professor pode intervir, 
tornando-se essencial para que 
esse aluno não permaneça ape-
nas no superficial, mas que apro-
funde os conteúdos, que alcance 
uma formação sólida e que sirva 
de alicerce para as demais etapas 
que virão.

P: Mas e dentro de casa? 
R: Volto a afirmar que o fato 

de ter acesso não é garantia de 
nada. Vejo muitos pais e avós 
achando incrível crianças com 
um o smarphone, passando o de-
dinho na tela, e afirmam: “ele já 
sabe mexer”. Não tem nada de ex-

traordinário nisso, apenas estão 
repetindo algo que viram alguém 
fazer. E por ser digital e colori-
do chama atenção e eles intera-
gem naturalmente com aque-
le objeto que lhe causa muito 
mais atração que outro brinque-
do, afinal como dissemos no iní-
cio, eles são nativos digitais, por-
tanto isso é tudo muito natural. 
Mas é preciso tomar muito cui-
dado com o uso que se faz com 
esses recursos. O que aconte-
ce muitas vezes é o uso superfi-
cial, sem aprofundamento, sem 
o questionamento crítico. E essa 
é função da família e da escola. 
Por isso, a escola não deve ne-
gar a tecnologia, deve usá-la a 
seu favor. Incentivar o aluno a 
usar e aproveitar esses recursos, 
e durante a aula, tecer reflexões, 
auxiliar para que tenham um 
posicionamento acerca da in-
formação.  Precisamos conside-
rar que a tecnologia não é neu-
tra. Para comprovar isso, vamos 
usar o exemplo do fogo, que foi 
a primeira tecnologia que o ho-
mem dominou e que alavan-
cou a evolução humana. O ho-
mem dominou o fogo, com isso 
passou a ingerir alimentos cozi-
dos, isso modificou os nutrientes 
absorvidos pelo cérebro, fazendo 
com que ele se tornasse mais inte-
ligente. O fogo também permitiu a 
proteção contra animais, aqueci-
mento e luz durante a noite, trans-
formando assim hábitos e costu-
mes. Dessa forma, o homem cria 
o fogo, e o fogo recria o homem. O 
mesmo ocorre com as tecnologias 
digitais, nos as criamos e elas re-
criam nossa realidade. 

P: na sua perspectiva, o que 
muda quando as aulas presen-

ciais retornarem? Como será o 
novo normal depois da expe-
riência com as aulas remotas?

R: Não devemos voltar e fin-
gir que nada aconteceu. Mas 
confesso que tenho receio que 
em virtude da frustração com as 
aulas remotas se volte ao siste-
ma anterior. Torço para estar er-
rada, mas, estamos há sete me-
ses com aulas remotas e percebo 
que cada professor está dando 
um jeito, se virando como pode 
com as condições que dispõe. 
Apesar de muitos momentos de 
formação, pouco se avançou no 
sentido de realmente propor-
cionar formação aos professores 
para integração das tecnologias 
digitais na sua prática pedagógi-
ca para ir além do obvio, do tri-
vial, e que amplie as capacida-
des de ensino e aprendizagem 
dos envolvidos no processo.  
Por outro lado, ao acompanhar 
as aulas remotas de minha fi-
lha que está cursando o 7º ano 
da Educação Básica, tenho per-
cebido a evolução da prática pe-
dagógica de alguns professores 
que vão muito além da trans-
missão do conteúdo. No último 
domingo, por exemplo, fomos a 
campo pesquisar diferentes es-
pécies do reino das plantas, ati-
vidade orientada pela profes-
sora de ciências. E vou citar 
as palavras dela: “Nunca mais 
olhei para uma planta da mes-
ma forma, logo vou tentando 
classificar elas dentro dos gru-
pos, conforme as característi-
cas delas”. Quando um profes-
sor consegue despertar isso nos 
alunos é fantástico, porque não 
se deve estudar só para aquele 
momento em que o conteúdo 
está sendo trabalhado.
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

infOrmaÇõeS imPOrtanteS SOBre 
O CânCer De PrÓStata:

- Exame de toque retal, exame de sangue específico (PvA) e 
ultrassonografia do abdome e da próstata, para confirmar o 
diagnóstico, são os exames indicados para prevenção do câncer 
de próstata
- o exame de toque retal não afeta a masculinidade e demonstra 
o cuidado do homem com a prevenção de sua saúde e 
integridade
- As visitas médicas devem ocorrer anualmente, a partir dos 45 
anos. A necessidade dos exames é maior quanto maior é a idade 
do indivíduo. A probabilidade também aumenta para aqueles que 
têm pais que foram afetados pela doença
- o tumor de câncer na próstata se tratado no início tem amplas 
possibilidades de cura
- o mesmo não se pode dizer em relação aos diagnósticos 
tardios. Se o tumor se expandir para além da próstata, irá atingir 
outros órgãos
- os sintomas começam pela dificuldade de urinar até o ponto de 
não conseguir mais e o comprometimento dos ossos do corpo e 
fratura patológica (sem necessidade de traumas)
- A cada dez homens com câncer de próstata, nove têm mais de 
55 anos
- um em cada cinco homens pode vir a ter o câncer de próstata 
no Brasil e um em cada oito podem morrer por causa da doença.

Fonte: saopaulo.sp.gov.br

NOvEMBRO AZUL - 
O PreCOnCeitO mata

o preconceito ainda é o grande vilão dos homens no combate ao câncer de 
próstata. Quem resiste ao exame preventivo reduz as chances de diagnóstico 
precoce e, consequentemente, prejudica o processo de cura. Quanto mais 
cedo a doença for descoberta, maiores são as possibilidades de vencê-la. Dê 
esse toque de coragem em favor da vida de quem você ama e se preocupa!

O câncer de próstata é o se-
gundo mais comum entre os ho-
mens. Só fica atrás do câncer 
de pele. E o exame preventivo é 
fundamental para o diagnóstico 
precoce, que aumenta as chan-
ces de cura do paciente. Mas, 
por preconceito, muitos homens 
ainda deixam de fazer o exame 
de toque retal e se expõem aos 
riscos da doença.

Mesmo com tantas campa-
nhas de prevenção, o mito de 
que o exame afeta a masculini-
dade ainda permeia a mente do 
público masculino. Mas supe-
rar o preconceito e fazer o exa-
me passa a ter muito mais valor 
quando o que está em jogo é a 

saúde e a qualidade de vida.
Ações como o Novembro 

Azul são fundamentais para der-
rubar tabus e preconceitos que 
ainda impedem os homens de 
cuidar da saúde. O câncer, hoje, 
não é mais uma sentença de 
morte. A doença pode ser trata-
da e curada graças ao diagnósti-
co precoce e, claro, aos recursos 
científicos disponíveis.

E você, ainda vai se esconder 
atrás do preconceito? Ou vai dar 
esse toque de coragem e cuidar 
da saúde? Entre nessa campanha 
e seja um agente de transforma-
ção, levando informação cons-
ciente para a família, os amigos e 
no ambiente de trabalho.tr

oq
ue

 o
 p

re
co

nc
ei

to pela viDa



,  mArAviLhA 31 DE outuBro DE 202012

CHUVAS
Estiagem afeta abastecimento de 
água e causa prejuízos no interior

ABAIXO 
DA MÉDIA

CaRine aRenHaRDT 

Com chuvas abaixo da 
média desde o primeiro 
semestre do ano, Santa 

Catarina tem vários municípios 
em situação de emergência, de-
vido a estiagem. Conforme in-
formações repassadas pela De-
fesa Civil, em 2019 boa parte do 
estado teve registros de estiagem 
nos meses de junho, julho, agos-
to e setembro. 

Em 2020, a situação de es-
tiagem voltou a ficar crítica já a 
partir de março. Na região Oes-
te, março apresentou uma queda 
de 20 a 40% da precipitação. Em 
maio, o registro de chuvas voltou 
a ficar próximo da média. Junho 

Chuva em maravilha 
Em Maravilha, neste ano houve chuva 

abaixo da média de fevereiro a abril e de julho 
a outubro. Houve uma redução bastante signi-
ficativa nos índices de chuva principalmente 
nos últimos dois meses. Em setembro, o mu-
nicípio registrou 42,8 mm de chuva, enquanto 

a média do período na região de Chapecó é de 
194,2 mm (numa análise entre os anos de 1981 
a 2010). Em outubro de 2020, teve 45,6 mm de 
chuva em Maravilha, enquanto a média na re-
gião de Chapecó é de 246,9 mm (numa análise 
entre os anos de 1981 a 2010).

e agosto também apresentaram vo-
lumes mais consideráveis de chuva, 
no entanto o cenário se agravou bas-
tante entre em setembro e outubro. 

As regiões mais críticas são Oeste e 
Extremo-Oeste. Em outubro, choveu 
apenas 20% da média mensal do Ex-
tremo-Oeste ao Vale do Itajaí. 

imagem ilustra cenário de estiagem agravado em outubro. mapa mostra a porcentagem de precipitação em relação 
à normal climatológica mensal

Precipitação mensal em maravilha, em azul, de janeiro a outubro de 2020 e as em vermelho normais climatológicas de 1981 até 
2010, na região próxima de Chapecó

Pedro Lusa, produtor do interior 
de maravilha, está finalizando a 
colheita do trigo e estima uma 
perda de aproximadamente 25% 
neste ano. Ele destaca que a 
cultura foi afetada pela estiagem 
e também pela última geada, 
registrada em agosto, o que 
acabou diminuindo o volume 
do grão. A qualidade do trigo se 
manteve, no entanto, as lavouras 
produziram menos em peso. 
Esta é uma realidade de muitos 
produtores de trigo em maravilha 
e demais município atingidos pela 
estiagem. Conforme dados da 
secretaria de Agricultura e Epagri 
de maravilha, as lavouras de trigo 

(em fase final de colheita) devem 
acumular a média de 35% de 
queda no volume do grão, devido a 
estiagem. Conforme o extensionista 
da Epagri, Jacob Kafer, produtores 
que tiveram a cultura afetada 
também pela última geada podem 
acumular prejuízos ainda maiores. 
o secretário de Agricultura, Claudio 
Sansigolo, diz que o bom preço 
pago neste ano pela saca de trigo 
acaba auxiliando os produtores que 
perderam com o volume do grão. 
o produtor Pedro Lusa, destaca 
que o valor da saca está na média 
de r$ 76,00 neste ano, enquanto 
em safras anteriores era de 
aproximadamente r$ 42,00. 

35% de perdas no trigo

Lavouras de trigo estão em fase final de colheita e tem perdas na média de 35% 

Queda na produção do leite
os produtores de leite sofrem com 
os efeitos da estiagem. De acordo 
com Kafer, o desenvolvimento 
das pastagens é afetado pela 
falta de chuvas regulares, o que 
afeta a alimentação do gado e 
consequentemente a produção. Em 
maravilha, a estimativa é de uma queda 
entre 15% a 20% na produção de leite. 

Pasto usado para alimentação do gado 
tem desenvolvimento prejudicado

Com o plantio iniciado neste segundo 
semestre do ano, as lavouras de milho 
e soja também são afetadas pela 
estiagem. As primeiras lavouras de milho, 
plantadas entre o fim de agosto e início 
de setembro, já apresentam problemas 
no desenvolvimento do pé. o cenário 
deve diminuir a quantidade de silagem 
produzida por hectare. 
Com relação as lavouras para milho 
grão e também de soja, ainda não é 
possível estimar uma média de perdas, 
mas o prejuízo deve ser sentido pelos 
produtores neste ano. o índice de chuva 
nos próximos dias será determinante para 
quantificar as perdas. A chuva registrada 
na segunda-feira (26) contribuiu para as 
culturas, no entanto não foi suficiente. 
A média em maravilha ficou em 15 mm 
e minimizou os efeitos da estiagem por 
apenas uma semana. 

milhO e SOJa Devem PerDer 
PrODutiviDaDe 

Novas lavouras de soja, assim como de milho, também podem 
ser prejudicadas

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder
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ÁGUA: Secretaria de Agricultura auxilia produtores 
Conforme o secretário de 

Agricultura de Maravilha, Clau-
dir Sansigolo, o município vem 
prestando alguns serviços aos 
produtores rurais para amenizar 
os efeitos da estiagem, especial-
mente no abastecimento de água 
no interior. 

A secretaria de Agricultu-
ra está disponibilizando máqui-
nas para abertura de bebedouros 
para consumo animal, trabalho 
iniciado neste mês. Outro servi-
ço oferecido gratuitamente é a 
proteção de fontes de água, sen-
do que os produtores podem re-
ceber ainda um auxílio financeiro 
de R$ 300,00 para esta finalidade. 
O objetivo é preservar fontes pró-
prias nas propriedades rurais, au-

xiliando no abastecimento de água. 
Os produtores também podem 

solicitar o transporte de água da Ca-
san com caminhões-pipa. Nestes 

casos, os produtores precisam pa-
gar diretamente para a Casan o cus-

to da água, de acordo com os metros 
cúbicos recebidos. 

Secretaria de Agricultura auxilia produtores na instalação de bebedouros e proteção de fonte Nível dos rios está extremamente baixo

Divulgação Ederson Abi /O Líder

Além do interior, a cida-
de também vem sendo bastan-
te afetada pelo baixo índice de 
chuvas, especialmente o abas-
tecimento de água da Casan. Já 
na semana anterior, a compa-
nhia informou que havia inicia-
do o rodízio entre bairros e cen-
tro, já que a quantidade de água 
disponível no local de captação 

não é suficiente para abastecer 
toda cidade simultaneamente. 

Para melhorar o serviço, 
nesta semana a Casan passou 
a utilizar três caminhões-pipa, 
para transportar água da prai-
nha do Jundiá até o local de 
captação onde a água é retirada 
para tratamento. Um dos cami-
nhões foi contrato pelo muni-

cípio e dois foram providencia-
dos pela companhia. Com o 
uso dos veículos, a Casan bus-
ca diminuir o período de desa-
bastecimento em cada região 
da cidade. Outra medida toma-
da pela Casan, foi o serviço de 
limpeza e desassoreamento da 
barragem, ampliando a capaci-
dade de reserva de água bruta. 

Abastecimento de água 
segue afetado na cidade

 registro mostra baixo nível de água no local de captação da Casan

Divulgação

Cronograma de rodízio 

Na quinta-feira (29) o chefe da agência local da 
Casan, André tonello, divulgou o cronograma 
de abastecimento na cidade, com uma previsão 
para os próximos dias. Na sexta-feira (30), no 
final da tarde foi interrompido o abastecimento 
na região dos bairros Floresta, Novo Bairro 
e madalozzo. hoje (1º) será interrompido o 
abastecimento nos bairros união, Progresso, 
Padre Antônio e José de Anchieta. 
Na segunda-feira (2) haverá interrupção no 
abastecimento para uma pequena região no 
Centro, a esquerda da Avenida 7 de Setembro 
até a Avenida Padre Antônio. Na terça-feira, o 
cronograma de rodízio recomeça na região 
que teve o abastecimento interrompido ontem 
(30), seguindo a ordem citada acima nos dias 
seguintes. o corte ocorre sempre no fim da 
tarde e tem duração de 24 horas. 
Conforme o chefe da agência local, nos demais 
bairros não está sendo feito o rodízio devido a 
dificuldade de restabelecer o abastecimento 
após interrupções neste locais, mais distantes 
do centro. No entanto, tonello pede que 
população colabore com a economia de água, 
para minimizar as interrupções em toda cidade. 

município cobra esclarecimentos da Casan Decreto de emergência 

Nesta semana, o governo municipal de 
maravilha confirmou que deve prorrogar 
o Decreto de Emergência assinado ainda 
em maio deste ano, devido a situação de 
estiagem. o documento tem validade até o 
dia 4 de novembro, sendo que a partir do dia 5 
será prorrogado. 
o Decreto garante que o município possa 
tomar medidas que auxiliem a população 
neste período, a exemplo do trabalho feito pela 
Secretaria de Agricultura, para o abastecimento 
de água nas propriedades rurais. outro fator 
importante do decreto é possibilitar que os 
produtores rurais possam acionar seguros 
agrícolas, em caso de perdas nas lavouras. 
Para a cidade, uma das medidas já 
possibilitadas foi a contratação de um 
caminhão-pipa que está sendo usado 
para levar água até o local de captação 
da Casan. o caminhão começou a ser 
utilizado nesta semana. No entanto, o 
município já adiantou que os custos 
para este serviço serão posteriormente 
cobrados da Casan, responsável pelo 
abastecimento de água na cidade. 

No início da semana, o governo municipal de maravilha cobrou da Casan esclarecimentos 
quanto aos problemas enfrentados no abastecimento de água na cidade. Em nota, 
encaminhada para a imprensa, a prefeita rosimar maldaner esclareceu que havia feito 
ainda no mês de setembro um pedido de informações para a companhia, sobre o uso do 
poço profundo, medidas neste período de estiagem e investimentos recentes feitos pela 
companhia no município. o ofício da Superintendência regional oeste, de Chapecó, com 
as repostas solicitadas, chegou apenas nesta semana. o superintendente regional, Daniel 
Domingues Scharf, apresentou informações sobre a reinstalação da bomba no poço 
profundo, medidas neste período de estiagem e investimentos. 
Conforme ofício, a bomba do poço profundo foi encaminhada para conserto e deve ser 
reinstalada na próxima semana. Com a bomba instalada, a Casan volta a utilizar a água do 
Aquífero Guarani, aumento a capacidade de abastecimento da cidade. No ofício, a companhia 
informou ainda que vem realizando melhorias no poço a fim de otimizar o desempenho dos 
equipamentos instalados.

Bomba do poço profundo deve chegar na próxima semana

Carine Arenhardt/O Líder
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VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

O temPO eXatO 

Este texto está circulando pelas redes sociais e traz 
reflexões interessantes, resolvi compartilhar com vocês: 

Depois do atentado do 11 de setembro, uma em-
presa que tinha o seu escritório em um dos andares do 
World Trade Center convidou os seus sócios e emprega-
dos, que por alguma razão haviam sobrevivido ao ata-
que, para compartilhar as suas experiências. 

Aquelas pessoas estavam vivas pelas razões mais 
simples da vida, eram pequenos detalhes como esses: 

 O diretor de uma pequena companhia chegou tar-
de porque foi participar de uma reunião na escola do 
seu filho;  uma mulher se atrasou porque o seu desper-
tador não tocou  a tempo;  outro funcionário havia se 
atrasado porque pegou um caminho diferente afim de 
chegar mais rápido e acabou atolado em um engarrafa-
mento, pois havia acontecido um acidente na rodovia; 
Outro funcionário perdeu o ônibus; uma funcionária 
foi atingida por cocô de pombo e precisou voltar para 
se trocar; Um dos sócios teve problemas ao ligar o car-
ro e precisou chamar um mecânico;  outro funcionário 
teve que atender um telefone que acabou resultando em 
poucos minutos de atraso antes do atentado; Uma se-
cretária entrou em trabalho de parto;  Um zelador não 
conseguiu um táxi;  

Mas a história que mais me impressionou foi a de 
um senhor que ficou com uma bolha no calcanhar, de-
vido o seu sapato ser novo, e antes de chegar ao traba-
lho decidiu parar em uma farmácia para comprar um 
curativo e por isso ele está vivo hoje.  Agora, quando eu 
fico preso no trânsito, quando perco um ônibus, quan-
do preciso me atrasar porque tive que atender alguém 
e muitas outras coisas que me desesperariam, penso 
primeiro. 

“Este é o lugar exato que devo estar, 
nesse exato e precioso momento”. 

Então meus queridos, dá próxima vez que as suas 
manhãs estiverem uma loucura, que teus filhos demo-
rarem em se arrumar ou que vocês não estejam conse-
guindo achar as chaves do carro, não fiquem chateados 
ou frustrados. 

VOCÊ ESTÁ EXATAMENTE NO LUGAR QUE DEVE-
RIA ESTAR, nesse grande quebra-cabeça da vida.  E lem-
bre-se de ser grato por como você está agora e pelas coi-
sas que têm. 

JCi
Campanha reúne duas toneladas de lixo eletrônico
Diana Heinz

No sábado (24) mais de 
2 mil quilos de lixo eletrôni-
co e 700 lâmpadas tiveram 
o destino correto. Isso gra-
ças a uma campanha reali-
zada pela JCI de Maravilha 
em parceria com a prefeitu-
ra. A ação realizada na Pra-
ça Padre José Bunse também 
fez a recolha de móveis ve-

lhos, brinquedos, roupas e 
alimentos não perecíveis. 

Conforme a organiza-
ção do evento, quem levou al-
gum produto para descarte ou 
doação, ganhou uma muda 
de chá, árvore frutífera, flor 
ou máscara. A ação é realiza-
da anualmente pela entida-
de e tem como objetivo evitar 
o descarte incorreto de lixo e 
prejudicar o meio ambiente. 

Fotos: Diana Heinz/O Líder

Equipe realizou a campanha no sábado (24)

Descarte também envolveu móveis velhos e lâmpadas 

BaiXa PrOCura Em SC, conforme a Dive, entre 5 e 23 de outubro, 
168.825 mil crianças foram vacinadas contra a poliomielite, o que 
representa cerca da metade do total que deveria ter sido vacinado

Campanha de vacinação contra a 
poliomielite é adiada em Santa Catarina
CleiTOn FeRRaSSO

As campanhas de multi-
vacinação e vacinação con-
tra a poliomielite foram 
prorrogadas até 13 de no-
vembro em Santa Catari-
na devido à baixa procura. 
A informação foi divulgada 
pela Diretoria de Vigilância 
Epidemiológica do Estado 
(Dive) nesta semana. 

Em Maravilha, a cober-
tura vacinal contra a polio-
mielite chegou a 86,79%, sen-
do que a intenção é alcançar 
pelo menos 95% do públi-
co-alvo. Crianças com me-
nos de 5 anos de idade de-
vem receber a gotinha contra 
a poliomielite. O atendimento 
na Sala de Vacinas (Posto do 
Bairro Floresta) ocorre de se-
gunda a sexta-feira em horá-
rio comercial. Crianças com 
menos de 5 anos de idade de-
vem receber a gotinha contra 
a poliomielite. 

Em SC, conforme a 
Dive, entre 5 e 23 de outu-
bro, 168.825 mil crianças fo-
ram vacinadas contra a po-
liomielite, o que representa 
cerca da metade do total que 
deveria ter sido vacinado. 
Por conta disso, a campanha 
foi adiada. 

multivaCinaÇãO
Até 13 de novembro, os 

postos também atualizam a ca-
derneta de vacinação de crian-
ças e adolescentes com menos 
de 15 anos. Embora não haja 
uma meta definida para essa 
atualização, a Dive destaca que 
o objetivo é resgatar crianças e 

jovens que, por algum motivo, 
deixaram de tomar as doses in-
dicadas no calendário básico de 
vacinação.

Em Maravilha, para receber 
as vacinas, a população deve se 
dirigir até o posto de Saúde do 
Bairro Floresta. O horário de 
atendimento é comercial. 

vacinação ocorre no posto de Saúde do Bairro Floresta

Cleiton Ferrasso/O Líder
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por SIMONE HÜBNER

TOQUE dE REQUINTE

Vitrine

Arrumar uma mesa, como qualquer 
trabalho criativo, depende de inspiração 
e conhecimento. Normalmente, parte de 
uma ideia a ser desenvolvida.

A decoração da sala de jantar compõe-
se de uma bela toalha e algum acessório 
original, que venha a servir como ponto de 
partida para criar o arranjo que se preten-
de embelezar a mesa.

Quando se faz a escolha, o arranjo 
deve combinar com os demais elementos 
da mesa, com o clima e estilo de reunião 
social que se quer organizar. Cada ocasião 
possui uma atmosfera, uma concepção or-
namental a ser mantida, mesclando todos 
os toques que irão compor o cenário idea-

lizado de uma mesa.
Sempre haverá um item que se desta-

ca por sua beleza, não necessariamente re-
lacionado à função prática de se servir, o 
qual vai representar o ponto alto da mesa.

Arranjos compostos de flores, frutas ou 
outros elementos devem ser valorizados e 
expressar criatividade. Eles terão a mesma 
importância dos pratos e talheres e tor-
nam-se o toque de carinho em uma mesa.

A variedade de elementos ornamen-
tais é extensa. Pode-se criar uma infini-
dade de arranjos, que sempre estarão li-
gados à personalidade do anfitrião e sua 
inspiração.

Flores frescas cortadas do jardim ou 

compradas em lojas especializadas nes-
ta categoria são tradicionalmente os itens 
mais utilizados. Também podemos nos 
valer de folhagens, misturadas com flores 
artificiais, desde que estas sejam de boa 
qualidade.

É aceitável utilizar-se de pequenos 
vasos de plantas com flores ou folhas. O 
suporte onde será colocado o arranjo é 
outro detalhe importante.

Fruteiras, vasos de porcelana, prata, 
cerâmica, cristais ou vidro são uma boa 
pedida nesse quesito. Dependendo da 
ocasião, são muito bem-vindos os de pa-
lha, os quais ficam melhor dispostos nas 
mesas informais ou ao ar livre.

eXCelente final De Semana a tODOS...

Dicas de etiqueta para arranjos: 
o toque final da mesa

É preciso manter sempre em mente 
que a composição de um arranjo de mesa 
representa uma tarefa agradável, criativa 
e de autorrealização. Precisa-se de todo o 
cuidado na elaboração do arranjo, tendo 
em vista que é da mesma importância que 
a escolha e preparação do menu, a seleção 
da louça, talheres, cristais e demais itens que 
venham compor a mesa, de tal modo que es-
tejam impecáveis.

O maior elogio ao anfitrião é a percepção 
advinda da satisfação dos seus convidados.

Deve-se ter em mente as 
seguintes regras básicas:

• As cores dos itens devem combinar 
entre si. matizes diferentes criam o efeito 
de mancha. É mais elegante quando 
se usa uma só cor predominante ou 
nuances diferentes dessa tonalidade;

• O odor jamais deve ser por demais 
acentuado, para que ele não interfira 
com os aromas dos alimentos servidos 
no jantar;

• Um cuidado especial deve ser 
observado ao dispor-se do arranjo, para 
que este não acabe incomodando os 
convidados;

• A disposição do arranjo deve ser de tal 
forma que, ao ser observado de qualquer 
ângulo, esteja harmonioso;

• Caso o anfitrião deseje chamar a 
atenção sobre o arranjo, deverá valer-se 
de cores quentes, tais como: vermelho, 
laranja e amarelo;

• Existem cores frias, a exemplo do azul, 
violeta e cores pastel, as quais lançam 
um efeito de calma e delicadeza.

Divulgação
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MOdA & ESTILO

Vitrine

Solução

BANCO 40

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

LMA
DISCOVOADOR

THAVAT
PERSONALIDADE
MASCATESR

TUAOGUAI
RENOARENA

KARTALTOG
DESTIAGEM

DEUSAZSLA
COPIPAPAR
OAARBMG

TRUSTEAVAI
DOSAGEMRN
EAUBAIA
LUZNATURAL

Objeto 
pesquisa-
do pela
Ufologia

Longa de
animação
da Disney

(2016)

Formato
do circui-

to oval 
da F1

A segunda
dinastia
real por-
tuguesa

Dupla (?),
distúrbio
psiquiá-

trico

Dígrafo
com o
mesmo 

som do "ç"

Vitamina
benéfica
para os
ossos

Érbio
(símbolo)

Oswaldo
Goeldi,

gravador

Esburaca-
das (as
roupas)

Base 
de uma
pilastra

sob o solo

Letra do
escudo do
Guarani

(fut.)

(?)  Tietê,
via

paulistana

Categoria
de estreia
no auto-

mobilismo

Falta ou
cessação
de chuva

Código do
usuário da

internet
(sigla)

Tríplice
(?), divin-
dade da
Wicca

Papagaio
de papel
(bras.)

Material
de flautas
rústicas

Fórmula
do monó-
xido de
carbono

Lavar a 
(?): vencer
com alta
vantagem

Minas
Gerais
(sigla)

"Batalha
do (?)", te-
la de Pedro
Américo

Asso-
ciação de
empresas

Rafael
Nadal,
tenista

espanhol

Quantida-
de ideal 
de um

remédio

Forma de
rampas 
de skate

Número
inteiro  

indeter-
minado

Divisão da
cocheira

Entra no
átrio a-

través da
claraboia

Ali
Tipo de

lâmpada
halógena

Via urbana com
alta capacidade

de tráfego
Oferecida

"Palco" do
Coliseu

Ordem da
sentinela

Guerra dos
(?): opôs
Olinda ao
Recife, en-
tre 1710
e 1711

Rio
alemão

Expressão da cultura
popular nordestina

Caráter da manchete
sensacionalista (pl.)

Divisão 
da peça
teatral

Oficializar junto às
autorida-
des com-
petentes

Muito;
demais

Tamanho
de pilhas

Interjeição
mineira

Cantora a quem
Getúlio Vargas

apelidou
de Sapoti

4/avis. 5/moana. 6/sapata — truste. 7/artéria.

eSPaÇO gOurmet

Todo início de nova estação trocamos um amor 
por outro: as botas pelas sandálias. E confesso que há 
tempos eu não me apaixonava tanto pelas tendências 
de sandálias como nesse ano. Não estou falando de 
uma só, mas sim de três tipos que tenho visto mui-
to nos pés das fashionistas e acho que você também 
deve ficar de olho:

Tiras super finas: os estilistas estão com a criati-
vidade aflorada criando sandálias de tiras finas. Elas 
se transpassam de maneiras diferenciadas ou são bem 
clássicas e fabricadas nos mais diversos tipos de ma-
teriais, mas o que importa é que esse tipo de sandália 
evidencia o pé de forma delicada. Além disso, é uma 
opção perfeita para quem deseja investir em um mo-
delo que combine com tudo e com todas as ocasiões, 
desde as mais formais até as mais casuais.

naked feet: essas sandálias com tiras feitas de 
plástico e salto com transparência estavam esquecidas 
desde o início dos anos 2000, mas agora voltaram re-
paginadas! O nome significa “pés nus” porque a trans-
parência pode estar somente em um detalhe ou na 
sandália inteira. Elas passam um ar minimalista, dei-
xando o os pés bem em evidência como se não estivés-
semos usando nada.

amarrações: esse é o tipo de sandália que tira 
qualquer look da mesmice e, mais ainda, pode até tirar 
a atenção de outros elementos do look, porque ela rei-
na em qualquer combinação. A novidade desse ano é 
que elas estão sendo muito usadas com calças que te-
nham a barra mais curta, justamente para evidenciar 
a amarração.

Esses modelos podem ser encontrados tanto em 
rasteiras quanto nos mais diversos tipos de saltos, en-
tão tem opção para todos os gostos! O que todas elas 
têm em comum é que não são o tipo de sandália que 
“disfarça” o pé, tirando a atenção dele, muito pelo con-
trário, porque o evidencia. Então garanta que sua vi-
sita à pedicure esteja em dia quando for usar as suas.

SanDÁliaS DO verãO 2020

inGReDienTeS
1 kg de filé mignon corta-
do em medalhões
1 colher (sobremesa) de alho moído
3 colheres (sopa) de mostarda de dijon
Sal e pimenta à gosto
1 cubo de caldo de legumes
1 pote de creme de leite fresco
1 colher (sobremesa) de manteiga
1 colher (sobremesa) de azeite

filÉ mignOn aO 
mOlhO De mOStarDa

MODO De PRePaRO
Grelhar os filés na mantei-

ga e adicionar uma mistura de 
sal e pimenta. Depois de gre-
lhados, reserve. Fritar o alho na 
manteiga com azeite, acrescen-
te a mostarda, o creme de lei-
te, o caldo de legumes e acerte 
o sal se necessário. Despeje so-
bre os filés, sirva em seguida.
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

A torcida do Flamengo comemorou na quarta-feira (28) o Dia do Flamenguista 
com encontro na sede do Consulado Fla-maravilha. o Consulado do Flamengo 
recebeu do clube uma camisa oficial, que foi sorteada e saiu para Wesley Lang.

mauricio, 
parabéns por 
mais um ano 
de vida. muitas 
felicidades!

Andreza, que nesta nova fase, você 
continue sendo essa pessoa espetacular 
e determinada. Que você consiga realizar 
todos os teus sonhos! Parabéns! 

mari, completar mais um ano de 
vida é um momento de alegria, 
de celebrar junto dos que mais 
ama, junto daqueles que têm um 
sorriso e um abraço sinceros. 
Parabéns e muitas felicidades 
pelo aniversário! 

Andri, que a vida continue 
sorrindo e presenteando você 
com as melhores graças, com 
muito amor, com muita saúde, 
amizade e felicidades mil. 
Parabéns pelo aniversário.

Eduardo, parabéns, que você possa ter 
muitos anos de vida, abençoados e felizes, 
e que estes dias futuros sejam todos de 
harmonia, paz e desejos realizados. Que 
seu coração esteja sempre em festa, feliz 
aniversário.
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CAndIdATAS 
mULHereS

Apesar do aumento, percentual na região 
continua próximo do limite estabelecido em lei

mulheres somam 34% das 
candidaturas em maravilha

rePreSentativiDaDe

CaMilla COnSTanTin

Dos 64 candidatos em Ma-
ravilha, 22 são mulheres. 
Elas disputam vagas para 

o legislativo – nesta eleição não 
houve nenhum registro para a dis-
puta majoritária.

A maioria (22,73%) das candi-
datas maravilhenses é da faixa etá-

ria dos 55 aos 59 anos, seguido de 
40 a 44 anos (18,18%). O menor nú-
mero de registros é de mais de 65 
anos, com apenas uma candidata. 

Além disso, a maioria é casada 
(50%), branca (95,45%) e com en-
sino superior completo (59,09%). 
Das 22 candidatas, seis são do 
MDB, seis do PP, cinco do PL, três 
do PSDB e duas do PT.

regiãO
o percentual de mulheres candidatas na região continua muito 
próximo do limite estabelecido em lei (cota mínima de 30%), com leve 
aumento em comparação com as eleições de 2016. o número mais 
expressivo é do município de Cunha Porã, com 41,3% de participação 
feminina. Apenas São miguel da Boa vista conta com porcentagem 
menor de candidatas do que no último pleito.
Para o cargo de prefeita, há candidaturas em Cunha Porã, tigrinhos e 
Santa terezinha do Progresso.
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enTreVISTA
Candidato a vice-prefeito

eleiÇõeS 2020 Assessoria do candidato Elton Jommertz informou horas antes que ele não participaria do programa

Candidato não comparece a 
debate e rádio líder promove 
entrevista em maravilha
eDeRSOn aBi

Dando sequência aos 
debates, a rádio Líder 
promoveu mais um espaço 
para discutir propostas para 
o município de maravilha 
nas Eleições deste ano. 
o espaço de quinta-feira 
(29) foi destinado para um 
debate com os candidatos 
a vice-prefeito do município, 
mas uma entrevista foi 
realizada com Jonas 
Dall’Agnol em razão do 
não comparecimento do 
candidato Elton Jommertz. 
A assessoria da coligação 
“maravilha Para todos”, 
entrou em contato com o 
jornalismo da rádio Líder, 
por telefone, às 16h52, 
informando que o candidato 
não compareceria ao 
debate. 
Como prevê a legislação 
eleitoral, em caso de 
ausência de um dos 
candidatos, o debatedor que 
estiver no estúdio poderá 
ser entrevistado por tempo 
máximo de uma hora. 
Assim, o candidato a vice-
prefeito Jonas Dall’Agnol 
foi sabatinado e respondeu 
perguntas da produção. o 
primeiro questionamento 
foi sobre o problema do 
fornecimento de água em 
maravilha. 
Na resposta, o candidato 
afirmou que não se pode 
tomar decisões por impulso 
e explicou o convênio que 
o município possui com a 
estatal. Com isso, afirmou 
que o seu plano prevê 
estudos técnicos para ter 
informações exatas sobre 
o cenário de captação e 

No estúdio, candidato respondeu perguntas elaboradas pela produção do programa

distribuição de água em 
maravilha. “Água é um 
direito básico do cidadão. 
vamos decidir juntos”, 
afirmou.
Entre os questionamentos, 
a estiagem e a dificuldade 
na Agricultura. o candidato 
citou que maravilha possui 
mais de 3.500 agricultores 
e falou sobre ações no 
interior e melhorias na 
infraestrutura. “temos 
aproximadamente mil 
propriedades rurais, 400 
quilômetros de estrada no 
interior”, comentou. 
Na Agricultura, ele citou o 
Conselho de Agricultura, 
que auxilia na gestão das 
ações para esse setor. 
Para ele, os 17 programas 
de incentivos funcionam 
e ajudam os produtores Falta de água, educação, agricultura e saúde estiveram estre os assuntos questionados

rurais. o candidato citou os 
programas e afirmou que 
serão mantidos. 
Depois, o candidato lembrou 
o plano de governo e ações 
para educação e saúde, 
afirmando que são pastas 
importantes dentro da 
gestão pública municipal. 
Para encerrar a entrevista, 
Jonas Dall’Agnol agradeceu 
equipe de partidos da 
coligação, família e afirmou 
que a questão da água 
está sendo utilizada como 
politicagem. Para ele, o 
problema de estiagem 
e infraestrutura de uma 
estatal está sendo utilizado 
para o termo político. Assim, 
fez uma reflexão, afirmando 
que os eleitores precisam 
analisar, pesquisar e votar 
com consciência. 

Fotos: Franciele Borges/WH Comunicações
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IrACemInHA
Candidatos

ricardo de marco-mDB

marisa-mDB

Domingo Bianchin-PSL

Alencar Seiffert-PL

Suzi-mDB

Piton-PL

Leonir-mDB

Chicão-PSD

Sirlene-PL

odete-mDB

Genir Dal magro-PSL

Carlinho Lorenzini-PSDB

vilceu vivian-mDBrosi Balbinot-PL

miguel Defaveri-mDB

Gaúcho-mDB

Barbosa-mDB

tamara-PSDB

Priscila oliveira-mDB

mari Capeleto-PL

Claudete Wiscof-PSL

Suzana-mDB

Pelé-mDB

iraci-mDB

Celestino tumeleiro-mDB

eleiÇãO

Conheça os candidatos ao Poder legislativo e executivo em 
iraceminha e flor do Sertão
eliane SanTOS

Dando sequência a divulgação dos 
candidatos a prefeito, vice e vereadores 
na eleição deste ano, nos municípios que 
fazem parte da 58ª Zona Eleitoral de Ma-
ravilha, o Jornal O Líder divulga nesta edi-
ção os pretendentes a Câmara de Verea-
dores e prefeitura de Iraceminha e Flor do 
Sertão.  Os nomes de urna foram coloca-
dos por ordem alfabética, conforme cons-
ta no Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

vereaDOreS 
Candidato a prefeito 
Avelino da Costa - PSdB

Candidato a prefeito Jean 
Carlos Nyland – MdB

Candidata a vice-prefeita 
Nilsa defaveri – PSL

Candidato a vice-prefeito 
Roberto Foresti – PL
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FLOr dO SerTãO
Candidatos

Nilson-PSD

Ernani do táxi-PSDB

Abílio-Pt

Prof Dedi-mDB

Nani-PSD

Elias-PSDB

oldemar-PSD

Loni-PSD

Darci-mDB

Nire-PSD

Fabi-Pt

Clévio-Pt

rosani-mDB tega-PSD

Neusa-mDB

Eliovany-PSDB

Paulo-PSD

mudo-mDB

Diana-PSD

vereaDOreS 

Candidato a prefeito 
Ademir Sonda – PSdB

Candidato a prefeito 
Sidnei Willinghofer – PSd

Candidato a vice-prefeito 
Zeferino Prasniski – MdB

Candidato a vice-prefeito 
Moacir – PT

CanDiDatOS a PrefeitO e viCe
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I G U A T E M I  - M A R A V I L H A
M A T E U S  B E N E T T I  
4 9  9  8 9 1 3 - 8 3 1 8
J A Q U E L I N E  C E R B A R O
4 9  9  8 8 7 5 - 2 6 4 2
4 9  3 6 6 4 - 1 8 6 5

p e d i d o s :

C E N T R A L  P I N H A L Z I N H O
E L I A N E  S C H N E I D E R  S C H M A T Z
4 9  9  8 8 6 8 - 0 4 5 2
E L I Z E T E
4 9  9  9 1 3 6 - 5 4 5 3
4 9  3 3 6 6 - 1 1 7 4

R E A L  M A R A V I L H A  
E V A N D R O  A L B R E C H T
4 9  9  9 8 4 1 - 5 8 7 3
A L E S S A N D R A  S C O L A R I
4 9  9  9 8 2 8 - 3 5 2 9
4 9  3 6 6 4 - 0 3 5 4

C D -  C E N T R O  D E  D I S T R .  
K E L I  C E R B A R O  
4 9  9  9 1 3 5 - 2 0 6 3
S U Z A N A  F I L I P I N  
4 9  9  9 8 1 2 - 0 1 3 6
4 9  3 6 6 4 - 1 2 3 2

www.superiguatemi.com.br

Todas as cestas nas opções de bambu, 
cesta papel decorada ou caixa 
decorada!

EDIÇÃO2020

nOvaS POSSiBiliDaDeS Conforme a profissional, é importante reconhecer as angustias ao invés de ignorá-las

Psicóloga orienta sobre como lidar 
com momentos difíceis
Diana Heinz

A vida está em constante 
transformação. Nada é para 
sempre. Isso significa que se 
pode perder tudo, mas tam-
bém aprender com isso e en-
contrar novas possibilidades. 
Estas frases podem parecer 
difíceis de aceitar. Porque é 
muito mais fácil se deixar le-
var pela tristeza de um mo-
mento complicado, do que 
refletir sobre e conseguir res-
pirar. É muito mais fácil per-
manecer na posição de víti-
ma do que olhar para dentro. 
A Monja Coen costuma dizer 
a seguinte frase: “Nada é fixo, 
nada é permanente, a dor 
existe e o sofrimento é opcio-
nal”. Para a psicóloga Cina-
ra Silva, antes de tudo, é ne-
cessário identificar uma crise. 

Segundo ela, os momentos 
difíceis fazem parte da vida. 
“O nosso mundo exterior é 
um reflexo do nosso mundo 
interior, por isso é muito im-
portante nos conhecermos 
melhor, aprender a identifi-
car nossas emoções e senti-
mentos para sabermos lidar 
com eles”, explica. 

Ao identificar este mo-
mento difícil é comum sentir 
medo, insegurança ou fragi-
lidade. Conforme a psicólo-
ga, nestes casos é importan-
te reconhecer as angustias 
ao invés de ignorá-las. 
“Quando aprendemos a li-
dar com os nossos confli-
tos internos conseguimos 
sair de uma crise com mais 
facilidade. Sim, a crise é 
passageira, por isso quem 
supera uma crise supera a 

si mesmo”, afirma. 
Aprender com o momen-

to difícil?
Muitas vezes quem pas-

sa por momentos difíceis 
questiona o motivo do acon-
tecimento. De acordo com 
Cinara, isso significa que 
aquele indivíduo criou me-
canismos de defesa incons-
cientes. Essa situação ser-
ve para proteger a pessoa de 
verdades ameaçadoras que 
causariam um sofrimento 
que ele considera intenso 
demais para lidar. Como por 
exemplo:
- Negação: como o próprio 
nome sugere, envolve a 
negação de uma realidade;
- Projeção: ocorre quando 
é atribuído a outra pessoa 
algo que é considerado 
negativo em si. 

Possuímos momentos di-
fíceis inevitáveis como, 
por exemplo, o luto, que 
faz parte da nossa vida. 
É algo que temos que 
passar. devemos traba-
lhar nossos problemas no 
dia a dia, trabalhar nos-
sas emoções e acreditar 
que sempre vamos supe-
rar de uma forma ou ou-
tra e que podemos apren-
der algo de bom com tudo 
que acontece, até mes-
mo em situações doloro-
sas. Saber aceitar e enten-
der é o primeiro passo”, 

afirma. 

Cinara Silva é psicóloga

Divulgação

eleiÇõeS 2020

rádio líder reúne partidos e define 
debate com candidatos de tigrinhos

A Rádio Líder realizou 
na quarta-feira (28) uma 
reunião com as duas fren-
tes que disputam a elei-
ção majoritária em Tigri-
nhos. O encontro na sede 
da emissora em Maravi-
lha teve o objetivo de de-

finir as regras para o de-
bate que será no dia 10 de 
novembro, às 20h, no es-
túdio da Rádio Líder. 

O debate vai colocar 
frente a frente Andreia Por-
firio, candidata a prefeita 
pelo PT, e Derli de Oliveira, 

candidato a prefeito pelo 
MDB. Os dois candidatos 
concorrem em chapa pura.

A transmissão do deba-
te será de forma simultânea 
no Facebook e no YouTube 
e terá perguntas dos inter-
nautas para os candidatos.

representantes das duas coligações estiveram na emissora para definir regras

Diana Heinz /O Líder
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Nesta semana, Daniela 
Reinehr ascendeu ao cargo 
de governadora interina de 
Santa Catarina. O primei-
ro ato na nova gestão foi 
reunir o secretariado no 
Centro Administrativo 
para dar as diretrizes de 
governo. Não houve ato 
de posse, nem posse em si. 
Daniela apenas ascende ao 
cargo, após o afastamento 
oficial de Carlos Moisés 
da Silva. Em entrevista 
coletiva logo após a reu-
nião, Daniela falou sobre a 
pandemia, a relação com a 
Assembleia e com o presi-
dente Jair Bolsonaro.

"Hoje a gente dá um 
novo capítulo a uma 
história que começou a 
ser escrita há dois. Daqui 
para frente, com certeza, 
vamos conversar muito 
porque uma das minhas 
diretrizes é estabelecer 
uma comunicação efi-
ciente com órgãos inter-
nos e órgãos externos. 
Austeridade, simplicida-
de, integração, diálogo, 
eficiência, desenvolvi-
mento e legalidade são 
mais do que palavras, 
são compromissos", dis-
se, antes de responder 
aos jornalistas. 

Como será o gover-
no daqui para frente, 
principalmente com a 
pandemia?

Daniela Reinehr - Sere-
mos muito cobrados. Não 
só sobre a pandemia, mas 
pela crise política e institu-
cional com a Assembleia 
Legislativa. Os ressenti-
mentos abalam o Estado 

e eu não vejo outro meio 
que não seja o diálogo. Os 
decretos [da pandemia] 
vão ser analisados. As 
prefeituras têm o poder de 
regular, e o que vale é a re-
gra mais restritiva. O meu 
compromisso é não ser a 
regra mais restritiva. As 

prefeituras têm autonomia. 
Minha fala sempre foi de 
prevenção, cuidados com 
a saúde, sem prejudicar a 
economia.

Por que a escolha do 
general Ricardo Miranda 
para a Casa Civil? 

Reinehr - Eu o agrade-
ço muito por ter aceito o 
meu convite. Uma pessoa 

que foi escolhida pela sua 
formação, pela sua carreira, 
pela habilidade de circular 
em todos os setores da so-
ciedade. É uma pessoa que 
eu confio muito e segue os 
mesmos princípios que eu 
defendo.

Quais serão as mudan-
ças no secretariado?

Reinehr - Acredito 
que algumas mudanças 
essenciais devem vir 
nos próximos dias. Não 
há nenhum nome até o 
presente momento além 
da Casa Civil. Mas as 
mudanças serão feitas 
de forma harmônica. A 
gente não pode deixar o 
Estado parar.

Deputados podem 
ocupar cargos no 
governo?
Reinehr - Acredito que 

entre os deputados têm 
sim pessoas que podem 
contribuir com o governo. 
Eu não tenho restrição 
alguma neste sentido. Tudo 
é uma questão de diálogo, 
de construção. O critério 
fundamental é de que 
sejam pessoas técnicas.

Moisés sofreu muito 

com a falta de ar-
ticulação política. 
Como será essa 
relação? Já tem 
um(a) líder de go-
verno definido(a)?

Reinehr - Ainda 
não está definido. 
Tudo correu de 
uma forma muito 
rápida. Hoje, como 
governadora, eu já 
começo a conversar 
com o Parlamen-
to, com todos os 

poderes, com todas as fede-
rações, entidades, enfim. E 
criar um canal eficiente de 
comunicação com todos.

Moisés disse que  a "ve-
lhíssima política" estava 
tentando voltar ao poder. 

O quanto a senhora con-
corda com essa tese?

 Reinehr - Eu não quero 
ficar ruminando o pas-
sado. Não me cabe fazer 
isso. Preciso respeitar os 
poderes, as instituições, a 
competência de cada ente 
do Estado. Não sou eu 
quem tem que julgar. Eu 
preciso administrar o Esta-
do baseada no respeito, nas 
pessoas, nas instituições. 
Preciso olhar para frente.

Quais são os principais 
desafios e prioridades?

Reinehr - Acredito que 
tudo que Santa Catarina 
precisa é infraestrutura 
porque o resto se faz sozi-
nho, como muitos dizem. 
Somos um povo empreen-

dedor, pujante. E já disse 
isso na reunião. Que se 
busquem todos os recur-
sos possíveis do governo 
federal. [...] A gente precisa 
retomar a credibilidade 
para atrair investimentos. 
Isso vai trazer qualidade 
de vida e desenvolvimento 
para a nossa gente.

O que terá de Bolsona-
ro na gestão Daniela?

Reinehr - Em relação 
ao Coronavírus o Minis-
tério da Saúde promove as 
principais ações. Em Santa 
Catarina as ações estão 
estabelecidas já. Algumas 
vou fazer melhorias. Nunca 
fui a favor do fecha tudo, o 
alinhamento existe com o 
presidente Bolsonaro.

RCN - 598 | rcnonline.com.br

SC
redecatarinensedenoticias

"Vamos isolar os doentes, não os saudáveis"
Em entrevista coletiva, Daniela Reinehr fala sobre combate à pandemia, relação com Brasília e com a Assembleia

FIESC - ASSESSORIA DE IMPRENSA -  

NOTÍCIAS 
FIESC

FIESC lança plataforma on-line de 
internacionalização para a indústria

internacionalização, o International Compe-
titiveness (Intercomp), que levamos a todo o 
estado mobilizando empresas para o mercado 
internacional”.

Na plataforma, o empreendedor também 
encontra diversas ferramentas. Entre elas, o 
Internacionalize Agora, que é gratuito, e mos-
tra tudo o que uma empresa precisa saber 
para exportar, importar e estabelecer parce-
rias estratégicas.

As estratégias e ferramentas que a in-
dústria de Santa Catarina precisa para iniciar 
ou alavancar a internacionalização estão na 
plataforma on-line (internacionalizacao.fiesc.
com.br) que a FIESC lançou em reunião vir-
tual no dia 21. Trata-se de um espaço que vai 
atender de micro a grandes companhias, com 
informações e ferramentas sobre o comércio 
internacional e as oportunidades para tornar 
as empresas mais competitivas.

O presidente da FIESC, Mario Cezar de 
Aguiar, observa que a internacionalização é 
um dos pilares da gestão ao lado de infraes-
trutura, inovação e inclusão. “O lançamento 
da plataforma consolida nosso programa de 

Foto: Filipe Scotti

Ferramenta foi apresentada no dia 21.

M
U

RI
C

I B
A

LB
IN

O
T

"DAQUI PARA 
FRENTE, COM 

CERTEZA, VAMOS 
CONVERSAR 

MUITO"
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Diana Heinz

Na quinta-feira (29) foi o 
dia Mundial do Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC), a se-
gunda causa de morte no 
mundo e primeira de incapa-
cidade no Brasil. Conforme a 
coordenadora do Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) de Maravilha, 
Géssica Salmin, o AVC ocor-
re quando há um entupimen-
to ou o rompimento dos vasos 
que levam sangue ao cérebro, 
provocando a paralisia da 
área cerebral por falta de cir-
culação sanguínea adequada. 
O sedentarismo gera um ris-
co para o AVC de 36%. Para a 
redução desse risco, o ideal é 
realizar atividade física de 30 
minutos por dia, cinco vezes 
por semana. Em Maravilha, 
até outubro, 30 pessoas foram 

atendidas pelo Samu com o 
problema em 2020. 

A prevenção pode evitar 
90% dos casos. O reconheci-
mento dos sinais de alerta do 
AVC e o rápido tratamento de 
urgência em um centro espe-
cializado diminuem as chan-
ces de sequelas. A identifica-
ção precoce dos sintomas é 
determinante para evitar da-
nos ao cérebro. Até três horas 
depois do ocorrido, é possível 
reverter a maior parte dos da-
nos causados pelo AVC. De-
pois disso, no entanto, as le-
sões cerebrais dificilmente 
podem ser tratadas. “Por isso, 
saber identificar os sintomas 
iniciais e acionar prontamen-
te o Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) 
pelo telefone 192 pode salvar 
a vida ou evitar sequelas gra-
ves ao paciente”, explica. 

OrientaÇãO Até outubro, Samu fez o atendimento de 30 casos de AVC em Maravilha

Samu de maravilha orienta sobre 
acidente vascular Cerebral 

Géssica Salmin é coordenadora do Samu de maravilha

SIntOMAS AVC

- Alteração da força muscular ou formigamento, 
principalmente dos braços, pernas ou de um 
lado do corpo.
- Assimetria facial
- Dificuldade na fala
- movimentação da língua
- outros sinais como dor de cabeça súbita e 
intensa sem causa aparente, perda da visão de 
um olho ou dos dois e vertigem súbita intensa 
e desequilíbrio associado a náuseas ou vômitos 
também podem indicar a presença de um 
derrame.

PESSOAS COM AVC AtEnDIDAS PELO 
SAMu DE MArAVILhA  
2017 - 22 atendimentos 
2018 - 21 atendimentos 
2019 - 29 atendimentos 
2020 - 30 atendimentos até outubro

Divulgação

CleiTOn C. FeRRaSSO 

O Sine de Maravilha di-
vulgou, nesta semana, no-
vas vagas de emprego no 
município. São cerca de 70 
oportunidades para diver-
sas áreas, cargos e esco-
laridade. Os interessados 
devem comparecer no ór-
gão com carteira de traba-
lho e currículo preenchido. 
Qualquer dúvida é só ligar 
no telefone (49) 3664 6585. 
Lembrando que devido ao 
feriado, na segunda-feira 
(2) não terá atendimento. 

tem vagaS

emergÊnCiaS

Sine divulga lista de empregos em maravilha 

Samu alerta para instabilidade no 192 e 
divulga opção de número fixo

A equipe do Samu de 
Maravilha alerta a popula-
ção que o número 192, con-
tato usado para solicitação 
de atendimentos de emer-
gência, apresenta instabi-

lidade nos últimos dias. O 
problema já vem sendo so-
lucionado, mas ainda pode 
haver falhas para acionar 
o contato de emergência 
por algumas operadoras. 

O problema vem sen-
do percebido em Maravi-
lha e também na região de 
São Miguel do Oeste e Cha-
pecó e ocorre pela reali-
zação de serviços de me-

lhorias no sistema, fiação, 
cabeamento e aparelhos. 
Caso alguém encontre pro-
blemas em fazer o conta-
to pelo 192,  pode ligar no 
número fixo 3321 0132.

“Uma ótima notícia para 
o agronegócio catarinen-
se”, disse o deputado Mar-
cos Vieira. Ele anunciou que 
foi divulgada nesta quinta-
feira (29) a prorrogação do 
Convênio 100/97 (que regu-
lamento os incentivos fis-
cais para os insumos agro-
pecuários). A aprovação 
ocorreu em reunião do Con-
selho Nacional de Políti-
ca Fazendária (CONFAZ). 
O regulamento passa a va-
ler até 31 de março de 2021.

O deputado Marcos Viei-
ra (PSDB) comemorou a de-
cisão do CONFAZ, segundo 

ele mais uma vitória da ca-
deia produtiva do agronegó-
cio de Santa Catarina, que 
uniu esforços com lideran-
ças políticas para manter esta 
questão dos incentivos fis-
cais dos insumos agrícolas. 
O deputado relembrou que 
no ano passado, a Assem-
bleia Legislativa lutou mui-
to por esta questão, fazendo 
inúmeras audiências públi-
cas e buscando a melhor so-
lução para os setores dian-
te da insistência do governo 
do Estado na época de ta-
xar os defensivos agríco-
las em até 17% de ICMS.

1 Fisioterapeuta  
1 Esteticista  
1 Área comercial  
1 Biomédica  
1 massoterapeuta  
1 Dermato funcional  
1 Nutricionista  
1 Assistente de compras   
23 Produção  
1 vendedor externo 
com carro próprio e 
disponibilidade para viagem  
1 motorista CNh D  
1 Servente de obras  
1 operador de betoneira  
2 Consultores de vendas  

2 operadores de máquinas  
3 montadores externo  
1 Auxiliar financeiro  
1 Auxiliar de marketing  
1 Gerente de logística  
1 técnica em informática  
1 Auxiliar de colorista  
3 vendedores  
1 Área comercial  
2 mecânicos  
1 Ajudante de Entrega  
2 Assistentes de vendas  
1 vendedor interno  
1 motorista entregador 
CNh D 
1 Atendente de padaria  

1 Auxiliar de limpeza  
1 Frentista com experiência  
1 movimentador de 
mercadoria  
1 mecânico linha pesada  
1 Auxiliar de escritório  
1 instalador / montador 
para trabalhar no campo – 
precisa ter CNh B 
1 torneiro mecânico  
2 vendedores externos  
2 Borracheiros  
1 maquinista na parte de 
recapagem  
1 Eletricista  
1 Empregada doméstica

VAgAS DISPOníVEIS

COnfaZ
Prorrogado convênio de 
incentivos fiscais para 
insumos agropecuários

Divulgação
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JANE DI CASTRO
A atriz e cantora Jane 
Di Castro morreu no dia 
23 de outubro, aos 73 

anos, vítima de câncer. A 
artista integrou uma geração que abriu 
caminho para a representatividade trans 
no mundo do entretenimento e fez diversas 
participações na tv, como na novela A 
Força do Querer. Ao longo da carreira foi 
dirigida por nomes como Ney Latorraca e 
miguel Falabella.

LEE KUN-HEE
o presidente da Samsung, 
Lee Kun-hee, morreu no 
dia 25 de outubro, aos 78 

anos. Ele era o terceiro em 
uma família de oito filhos e seu 

pai o escolheu para assumir o comando 
da empresa - quebrando a tradição 
coreana de entregar o negócio ao filho 
mais velho - em razão de seu interesse 
e habilidade em gestão de negócios. 
Ele assumiu o comando da Samsung 
em 1987, aos 45 anos, após a morte 
do pai. Na época, a empresa atuava em 
refino de açúcar, têxteis, manufatura e 
eletrônicos simples. Durante mais de três 
décadas à frente da Samsung, ele fez da 

companhia uma marca global. 

LEANZA CORNETT
A ex-miss America Leanza 
Cornett morreu no dia 28 de 
outubro, aos 49 anos, três 

semanas após sofrer uma 
lesão na cabeça. Ela venceu o concurso em 
1993, um ano após ser eleita miss Florida, 
quando tinha apenas 21 anos. Leanza fez 
uma participação especial na série CSi e fez 
pontas em Weeds e Saved by the Bell.

CLEDECI DOMINGOS DE OLIVEIRA
Faleceu no dia 22 de outubro, no hospital 
regional de São miguel do oeste, aos 38 anos. 
Seu corpo foi velado na Casa mortuária de 
Guaraciaba e sepultado no cemitério municipal.

CLEMENTE CONTE
Faleceu no dia 23 de outubro, em sua 
residência. Seu corpo foi velado na 
Câmara de vereadores de Guarujá do Sul e 
sepultado no cemitério municipal.

ELIO GOMES DE LIMA
Faleceu no dia 25 de outubro, aos 52 anos. 
Seu corpo foi velado na Capela mortuária 
de Guaraciaba e sepultado no cemitério 
municipal de Guaraciaba.

ObItuÁrIO
LIVINO ANZOLIN
Faleceu no dia 26 de outubro, no 
hospital São José de maravilha, aos 
51 anos. Seu corpo foi velado no 
salão católico da Linha Salete, em 
modelo, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

LUCIA BARANOSKI
Faleceu no dia 27 de outubro, no 
hospital Santo Antônio de Campo Erê, 
aos 80 anos. Seu corpo foi velado na 
Linha mundo Novo, em Santa terezinha 
do Progresso, e sepultado no cemitério 
municipal de Santa terezinha do Progresso.

ALCEU NINOW
Faleceu no dia 28 de outubro, no 
hospital São Paulo de Xanxerê, aos 73 
anos. Seu corpo foi velado na Capela 
mortuária municipal de maravilha e 
sepultado no cemitério municipal de 
maravilha.

EMERSON DE LIMA
Faleceu no dia 29 de outubro, no 
hospital regional de Chapecó, aos 
23 anos. Seu corpo foi velado na 
igreja da Linha Secchi em tigrinhos e 
sepultado no cemitério municipal de 
tigrinhos.

munutenÇãO

Cinco escolas da regional 
de maravilha têm obras 
concluídas em outubro 
CaRine aRenHaRDT 

O mês de outubro mar-
cou a conclusão de obras 
em cinco escolas estaduais 
pertencentes a Coordena-
doria Regional de Educa-
ção de Maravilha. O inves-
timento total nestas cinco 
unidades ultrapassa o mon-
tante de R$ 430 mil, em me-
lhorias nas infraestruturas. 

- eeF anita Garibaldi de 
Romelândia:  Troca comple-
ta da parte elétrica, com in-
vestimento de R$ 39.753,61.

- eeB Santa Terezi-
nha de Santa Terezinha do 
Progresso: Pintura da qua-
dra de esportes, com inves-
timento de R$ 21.373,46. 

- eeB Santa Terezinha 
de Maravilha: Pintura da 
quadra de esportes e conser-
to do telhado, somando in-
vestimento de R$ 45.442,59

- eeB Oscar Majolo de 
São Miguel da Boa Vista: 
Reforma do telhado do gi-
násio de esportes, com in-

nOvaS OBraS 
Com as obras 
concluídas em outubro, 
novos serviços 
de manutenção já 
começam em novas 
unidades escolares 
da regional. Já está 
em andamento a 
reforma geral da 
ErB rui Barbosa de 
Formosa do Sul. outras 
manutenções também 
vão iniciar em breve, 
como a reforma da 
cobertura do ginásio de 
esportes da EEF Padre 
Bernardo de Quilombo e 
a reforma da cozinha da 
EEB São João Bosco de 
Sul Brasil. 

vestimento de R$ 29.610,89
- eeB Prof Manuel de 

Freitas Trancoso de irace-
minha: Construção de cal-
çadas e muro, com investi-
mento de R$ 293.970, 22.

O Corpo de Bombeiros di-
vulgou nesta semana o balanço 
de atividades e ocorrências dos 
últimos três meses em Maravilha 
e região. A base de dados está se-
diada no 12º Batalhão de São 
Miguel do Oeste, que atende 28 
municípios e 10 quartéis no Ex-
tremo Oeste. 

De acordo com o capitão Mi-

chael Magrini, comandante do 
Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha, o balanço mostra um nú-
mero alto de atendimentos em 
diversas situações. Foram regis-
tradas 2.548 ocorrências, com 
1.904 vítimas, sendo 217 incên-
dios, 106 salvamento ou busca e 
resgate. Ainda foram efetuadas 
272 ações preventivas e R$ 4 mi-

lhões em imóveis e bens salvos 
durante combate e extinção de 
incêndios. 

O comandante Magrini con-
sidera os números altos e afirma 
que a tendência ainda é de cres-
cimento, já que o calendário se 
aproxima das comemorações 
de fim de ano e períodos de ex-
tremo calor. Mesmo com a pan-

demia, ele afirma que o com-
portamento das pessoas será de 
movimentação. 

Assim, Magrini finaliza 
pedindo consciência das pes-
soas e responsabilidade, tanto 
para combate ao coronavírus, 
mas também para evitar aci-
dentes, seja nas rodovias, no 
lazer e em casa.

trimeStre Comandante do quartel de Maravilha afirma que tendência 
é de aumento dos números com a chegada do calor intenso

Com 200 incêndios, Corpo de Bombeiros 
registra mais de duas mil ocorrências
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COtIDIAnO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

arla 32 e COmBuStível DieSel S10
Olá amigo leitor.
Já ouviram falar sobre ARLA 32?
Não? Sabia que ele é obrigatório para alguns tipos de ve-

ículos automotores?
Pois é, o Agente Redutor Líquido de NOx Automotivo (ARLA 

32) é um reagente composto por 32,5% de ureia de alta pure-
za em água desmineralizada, utilizado juntamente com o siste-
ma de Redução Catalítica Seletiva (sistema SCR), cujo objetivo é 
reduzir quimicamente a emissão de óxido de nitrogênio (NOx) 
nos gases de escape dos veículos pesados movidos a diesel,  com 
peso bruto total acima de 3.856 kg, produzidos a partir de 2012. 

A respeito da utilização dos veículos a diesel, é obrigató-
rio o uso do diesel S10 para os veículos automotores (leves e 
pesados) fabricados a partir de janeiro de 2012, diminuindo a 
emissão de material particulado e de fumaça branca, devido 
à redução de enxofre em sua composição.

Importante é consignar que veículos a diesel pesados re-
presentam menos de 10% da frota, mas eles, no seu conjunto, 
emitem 50% da poluição nas grandes cidades brasileiras, ou 
seja, representam uma grande quantidade de poluição e esti-
ma-se que um caminhão sem a utilização do ARLA 32 acaba 
poluindo cinco vezes mais.

Sabe-se que o meio ambiente é um bem de uso comum do 
povo e que deve cada vez mais ser protegido, e em decorrência des-
sa preocupação a legislação ambiental e de trânsito somaram es-
forços em reprimir algumas condutas nocivas ao meio ambiente.

Assim, o artigo 54, §2º, inciso V da Lei 9.605/98, determina 
que é crime ambiental causar poluição de qualquer natureza em 
níveis tais que resultem ou possam resultar em danos à saúde hu-
mana, incorrendo, inclusive, aquele que realizar lançamento de 
resíduos sólidos, líquidos ou gasosos, detritos, óleos ou substân-
cias oleosas, em desacordo com as exigências estabelecidas em 
leis ou regulamentos, cuja pena é de reclusão, de um a cinco anos.

Além disso, o artigo 62, inciso V do Decreto 6.514/08, de-
termina que, na conduta determinada acima, a sanção admi-
nistrativa ambiental pode resultar em uma multa que pode 
variar de R$ 5 mil a R$ 50 milhões.

Quanto às questões administrativas de trânsito, a Reso-
lução 666/2017 asseverou critérios de fiscalização e definiu 
como infração de trânsito as situações que tendem a burlar o 
sistema, através de dispositivos eletrônicos, bem como com a 
má utilização dos reagentes, infração esta de natureza grave, 
com penalidade de multa no valor de R$ 195,23.

Desse modo amigo leitor, observe a legislação de trânsito 
quanto aos veículos que possuem a obrigatoriedade do uso 
do ARLA 32, bem como a obrigatoriedade da utilização do 
diesel S10 para veículos automotores fabricados a partir de 
2012 que usam esse combustível.

Tenham todos uma boa semana.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral começou ontem (30) a 
Operação Finados 2020, que 
se estende até segunda-fei-
ra (2) em todas as regiões de 
Santa Catarina. As bases ope-
racionais do Extremo Oeste 
(Maravilha e Guaraciaba) es-
tarão atuando para garantir a 
segurança no trânsito. 

Apesar da pandemia, es-
pera-se um aumento signi-
ficativo no fluxo de veículos 
em todas as rodovias fede-
rais. Muitos motoristas de-
vem usar a BR 163, seguin-
do pela BR-282 até o litoral. 
Além disso, as rodovias 470 

fiSCaliZaÇãO Policiais em período de folga serão convocados para 
reforçar efetivo e patrulhamento

Polícia rodoviária federal inicia 
Operação finados no extremo Oeste

vários pontos serão fiscalizados, principalmente em maravilha e Guaraciaba

Arquivo/O Líder

e 280 também são de grande 
fluxo nesses períodos. 

O objetivo principal da 
PRF é prevenir condutas que 
aumentam o risco de ocorrên-

cias graves ou que agravem as 
lesões das vítimas, como ul-
trapassagens indevidas, con-
sumo de álcool e falta de equi-
pamentos de segurança, como 

capacete, cinto de segurança 
ou cadeirinhas para crianças. 

Para isso, o órgão vai au-
mentar a presença em tre-
chos considerados mais crí-
ticos de acidentes graves, 
convocando policiais para 
atuar no período de folga, a 
fim de reforçar o efetivo. 

No ano passado, o Dia 
de Finados caiu em um sá-
bado e não teve feriadão. Já 
em 2018,em uma sexta-feira 
e nos quatro dias de feriadão, 
a PRF registrou 90 acidentes, 
nos quais 104 pessoas fica-
ram feridas e quatro morre-
ram no local. 

A Polícia Civil prendeu 
um homem de 69 anos sus-
peito promover carícias em 
uma criança de quatro anos 
em Modelo. A polícia pe-
diu prisão preventiva do ido-
so após as investigações.

A prisão ocorreu com base 
em inquérito policial da De-

legacia de Polícia da Comar-
ca de Modelo, que evidenciou 
que, em setembro deste ano, 
o suspeito teria praticado ca-
rícias de teor sexual em uma 
criança. Os fatos teriam ocor-
rido no interior da residência 
do suspeito, onde a vítima esta-
va brincando com o neto dele.

Após instruir o inquérito 
policial com provas do ocorrido, 
a Polícia Civil representou pela 
prisão preventiva do suspeito. 

A prisão foi efetua-
da na manhã de quarta-fei-
ra (28) e o homem encaminha-
do para a Unidade Prisional 
Avançada de Maravilha.

inveStigaÇãO

Polícia Civil prende idoso suspeito 
de abusar de criança de quatro anos

Um acidente de trân-
sito foi registrado na tarde 
de quinta-feira (29), na es-
quina entre as Ruas XV de 
Novembro e Nidolfo Car-
los Mattje, no centro de Ma-
ravilha. Foi entre uma Biz 
e um veículo Crossfox.

O Corpo de Bombei-
ros prestou socorro a uma 
motociclista, que ficou feri-
da no acidente. A vítima foi 
encaminhada para atendi-
mento médico no Hospital 
São José. A motorista do car-
ro não sofreu ferimentos.

A Polícia Rodoviária Federal 
apreendeu 40 caixas de vinho ir-
regulares às 7h30 de quinta-feira 
(29), na BR-163, em Guaraciaba. 

De acordo com a polícia, a 
mercadoria, da Argentina, es-
tava em um veículo Fiat Strada. 
O motorista receberia R$ 10,00 

por cada garrafa transportada 
até a cidade de Jaraguá do Sul. 

O vinho foi apreendi-
do e encaminhado a Recei-
ta Federal de Dionísio Cerquei-
ra. A fronteira com a Argentina 
permanece fechada devido a 
pandemia de coronavírus.

flagra trânSitO
Prf apreende 40 
caixas de vinho 
na Br-163

Colisão no centro deixa 
motociclista ferida

veículo utilitário levava cargas na carroceria

PRF

Corpo de Bombeiros fez atendimento e encaminhou ferida para o hospital

Carine Arenhardt/O Líder
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ESPOrtE

 ONEIdE BEhLING

futSal
Sub-18 estreia na liga Catarinense

Na tarde de domingo 
(25), o time sub-18 do MH 
Futsal/Acema/SEJL, este-
ve em São Miguel do Oes-
te para o primeiro desa-
fio pela Liga Catarinense de 
Futsal da categoria. O ad-
versário foi o atual campeão 
da competição, Jhoni Gol. 

De acordo com o técni-
co maravilhense, Gian Mau-
ro Silva, o primeiro tempo 
foi equilibrado e terminou 
empatado em três gols. No 
segundo tempo o time da 
casa foi superior e superou 
os maravilhenses. Placar fi-
nal do jogo foi de 10 x 4. 

Equipe perdeu na estreia fora de casa, agora enfrenta Concórdia em casa no dia 4 de novembro 

SeM DaTa PaRa O 
PRÓXiMO JOGO 

A equipe sub-18 ainda não 
tem data definida para retor-

nar aos jogos. Alguns atle-
tas do sub-18 também fa-
zem parte da equipe adulta 
que disputa a Série Ouro da 

Liga Catarinense e portan-
to precisam cumprir o iso-
lamento após casos con-
firmados de covid-19. 

Divulgação

Na noite de sábado (24), a 
equipe do MH Futsal/Acema/
SEJL, jogou pela Liga Catarinen-
se de Futsal, Série Ouro. A parti-
da foi em Maravilha no Ginásio 
Municipal Gelson Tadeu Mello 
Lara, contra Serra Alta. 

A Cidade das Crianças saiu 
na frente, tomou a virada, de-
pois empatou e em seguida so-
freu o terceiro gol, tendo que 
mais uma vez correr atrás do 
placar. No fim, o jogo acabou 
empatado em três gols. Mara-
vilha tem quatro jogos na com-
petição, com uma derrota, dois 
empates e uma vitória. A equipe 
soma cinco pontos no certame. 

Para Maravilha marcaram 
Bedin e duas vezes Japa, Já para 
Serra Alta marcaram Mailon, 
Alexandre e Chapa.

Durante o jogo teve duas ex-
pulsões, uma para cada equipe. 
De Maravilha, recebeu o cartão 

SÉrie OurO Equipe está impedida de participar de novas disputas nos 
próximos dias, após casos confirmados de covid-19 

Depois de sair ganhando maravilha 
empata contra Serra alta

vermelho o jogador Maicon e de 
Serra Alta, Seco.

CaSOS De COviD-19
A equipe do mh Futsal/
Acema/SEJL, está impedida 
de disputar os jogos pelo 
prazo de pelo menos 14 
dias, que começou a contar 
na segunda-feira (26). Seis 

jogadores e membros 
da comissão técnica 
apresentaram o vírus da 
covid-19. os jogos contra 
Capinzal, Pinhalzinho e Seara 
estão transferidos e sem 
data para acontecer. 
Por parte da equipe será 
avaliada a situação e 
posterior decisão se ainda 

permanecerá na competição. 
A Secretaria de Esportes, 
Juventude e Lazer de 
maravilha, pelo motivo 
de integrantes também 
pertencerem a comissão 
técnica do time, permanece 
fechada por dez dias, a 
contar da última segunda-
feira (26). 

maravilha está na sexta colocação com cinco pontos ganhos tabela da classificação da Série ouro

Equipe do mh Futsal/Acema/SEJL

Arquivo/O Líder

COPa DO BraSil 
Futebol é jogo coletivo, de repetição e entrosamento. Não gos-

to dessa mania dos treinadores pouparem os jogadores. Até enten-
do quando a orientação vem do departamento médico, poupar um 
e outro atleta. Jorge Jesus ensinou como fazer, Renato e Coudet não 
querem aprender. Paciência. Não gostei da estratégia do Inter, valeu 
pelo resultado. Colorado tinha a vaga praticamente garantida e to-
mou gol no final. Colocando gasolina para o jogo da volta. Se conti-
nuar com reservas, o Inter não terá vida longa na Copa do Brasil. É 
preciso poupar com critérios para não desmontar o time.

PremiaÇãO
Inter vai para o ataque, tem várias chances, marca um gol e para 

de jogar. Isso está acontecendo seguidamente. Faz o gol e para. Tan-
to que, mesmo com reservas, não dá para tomar sufoco do Atléti-
co de Goiás na metade do primeiro tempo. Outra coisa, gol no fi-
nal também chama a atenção. Contra Palmeiras, Bahia, Flamengo 
e Atlético colorado levou gol no apagar das luzes, seja com titulares, 
seja com reservas. A boa notícia é que a vaga está encaminhada. Se 
passar, são mais R$ 3,3 milhões na conta.

ChaPeCOenSe 
No empate sem gols contra o CSA a Chapecoense fez um jogo 

horrível. Priorizando a marcação e os atacantes sem apetite para 
marcar os gols. Empate com sabor amargo em casa. Deixou de an-
tecipar a liderança antes da última rodada. Verdade, a campanha é 
ótima, na liderança com 37 pontos. Mas neste sábado (31), às 16h30, 
a Chape tem um jogo complicado para fechar o primeiro turno da 
Série B em Sergipe contra o Confiança. Com a fase boa, o time mos-
trando bom futebol, equipe bem armada longe da Arena Condá, 
podemos sonhar sim, com o título simbólico do primeiro turno.  O 
concorrente direto América-MG, 35 pontos, estará em Santa Catari-
na, às 19h, duelando contra o Avaí.

Sem emPOlgaÇãO 
A vitória aconteceu. 

Mas um triunfo que não 
empolgou. Pelo menos 
tem uma vantagem para 
jogar em Caxias na próxi-
ma quinta-feira. Um em-
pate classifica o Grêmio. 
Isaque fez o gol e tem to-
dos os méritos. Ele come-
çou o contra-ataque no 
campo de defesa e apare-
ceu para receber na área. 
Gol saiu cedo e o time gre-
mista puxou o freio de mão. Ficou um time lento, sonolento, sem ir 
muito para o ataque. Juventude só não empatou porque o atacante 
perdeu um gol sem goleiro. Pelo desinteresse do Grêmio o resultado 
mais justo seria um empate em 1 X 1.
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Candidato não comparece 
a debate e rádio Líder 
promove entrevista 

Apenas o candidato Jonas Dall’Agnol participou do 
programa. A assessoria de Elton Jommertz informou 
horas antes que ele não participaria 

Equipe da Série Ouro do futsal e também do sub-18 precisam 
cumprir isolamento até a próxima semana 

Município aumenta 
fiscalização e orientação 
no Cemitério Municipal
Período de pandemia acende um novo alerta para esta data, devido a movimentação intensa de 
visitantes no local  

PÁGINA  19

PÁGINA 6

Atletas e dirigentes do 
futsal positivam para 
covid-19 e partidas 
são adiadas

PÁGINA 27

Franciele Borges/WH Comunicações

Carine Arenhardt/O Líder


